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Не письма из Брюсселя и Ва-
шингтона, а исключитель-

но инициативы официального 
Баку, связанные с «укрощени-
ем» строптивых реваншистов, 
могут быть гарантом долгосроч-
ного сотрудничества на Юж-
ном Кавказе. 

Фидан САЛМАНЛЫ

Накануне Президент Ильхам 
Алиев, принимая специального по-
мощника президента США и стар-
шего директора по делам Европы 

в Совете национальной безопасно-
сти Майкла Карпентера, дал понять 
заокеанскому гостю, что именно 
Азербайджан является инициато-
ром гарантированного мирного до-
говора с Арменией, а также состав-
ляющих его основу пяти известных 
принципов. Занимаемая чиновни-
ком из Вашингтона должность также 
позволяет ему быть информирован-
ным о том, кто и почему вставляет 
палки в пятое колесо обоза, и даже 
о том, кто является хозяином, а кто 
- той самой палкой в колесе. 

Личное письмо Джо Байдена «из 

рук в руки», по мнению высопостав-
ленного гостя, должно было доба-
вить важности его прибытию в Баку, 
а потому он, нисколько не сомнева-
ясь в успехе, сразу же сделал упор 
на авторитет заокеанской державы, 
«поддерживающей скорейшее под-
писание мирного договора между 

Арменией и Азербайджаном, так 
как в нынешних условиях имеют-
ся исторические возможности для 
регионального сотрудничества, при 
твердом содействии США продви-
жению этого процесса».
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Разгорающийся конфликт на 
Ближнем Востоке, недав-

ний иранский удар по терри-
тории Израиля и израильское 
обещание жестко ответить - 
эти и другие темы в последнее 
время не сходят с первых по-
лос мировых СМИ. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Это приводит к опасению, что 
в случае, если под ударом Изра-
иля окажутся объекты нефтяной 
инфраструктуры Ирана, то цены 
на нефть серьезно повысятся, 

а уж в случае перерастания кон-
фликта в большую региональную 
войну и блокированию Ормуз-
ского пролива - вообще станут 
заоблачными.

Своими мыслями по поводу 
перспектив вышеуказанного ра-
дикального сценария и выгодно-
сти Азербайджану высоких цен 
на нефть и газ в интервью кор-
респонденту газеты «Бакинский 
рабочий» поделился эксперт Фи-
нансового университета и Фон-
да национальной энергетической 
безопасности РФ Игорь Юшков. 

Долготерпение Президен-
та Ильхама Алиева за сто-

лом переговоров было сполна 
вознаграждено верой народа 
в победоносного Верховного 
Главнокомандующего с нача-
ла и до конца Отечественной 
войны. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Только за один день 23 октября 
2020 года Национальная армия ос-
вободила от оккупации несколько 
десятков деревень Джебраильско-
го, Губадлинского, Ходжавендского 
и Зангиланского районов, о чем гла-
ва государства не преминул с гор-
достью сообщить на своей офици-
альной странице в Twitter. 

К тому времени азербайджан-
цы всего мира, даже те, кто, прожи-
вая в Иране, читает и пишет араб-
ской вязью, обучились латинице, 
чтобы получать информацию из 
первых рук, а заодно жили ожи-
данием новых обращений Прези-
дента Ильхама Алиева к народу, 
проникнутых верой в победу об-
щего дела и решение националь-
ной задачи №1. 

Речь главы государства в по-
следнем по времени устном посла-
нии предусматривала нацеленность 
на внутреннюю аудиторию: «Руко-
водство Армении считало, что все 
центры силы будут неизменно за-
щищать их под давлением мирового 
армянского лобби, а потому обнаг-
лело, окончательно закрыв страни-
цу мирных переговоров. Но мы на-
несли им такой удар, от которо-
го они вряд ли оправятся. 

Наше дело правое!    
Война за справедливость увенчалась успехом

Ильхам АЛИЕВ:

Нам удалось само-
стоятельно от-

править на свалку 
истории статус-кво 

с так называемым 
«самоопределением» 
сепаратистов, в со-
ответствии с тре-

бованиями междуна-
родного права
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Ради власти на Земле 
США оказывают информационное давление 
на нефтепроизводителей 
в преддверии президентских выборов

Франция стоит как древ-
ний монолит, окутанный 

туманом времени, ее поверх-
ность трескается от грузов про-
шлого, но она все еще пытается 
блестеть в лучах собственного 
«величия». Как старый актер, 
забывший слова, она продолжа-
ет играть некогда устаревшую 
роль, хотя сцена давно утону-
ла в пыли.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Ее маска демократии скрывает глу-
боко затаенные шрамы колониальных 
амбиций, шрамы, которые не толь-

ко не зажили, но кровоточат с новой 
силой в мире, где истина пробивает-
ся сквозь трещины старого порядка.

Франция, страна, издавна про-
славленная как светоч свободы, ра-
венства и братства, на протяжении 
веков демонстрирует миру свое ис-
кусство лицемерия. Под маской про-
свещенного Запада она годами пита-
ется соками своих колоний, жадно 
поглощая их ресурсы, в то время как 
народы этих регионов терпят страда-
ния и нищету. Франция выстроила 
свою империю на костях покоренных, 
закалив свое могущество в колони-
альной жестокости и эксплуатации. 

Моральный фарс неоколониализма
Макрон прикрывает гниющие раны истории своей 
страны флером псевдодемократического лидерства
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Информация к размышлению 
Баку лично продвигает 
повестку регионального прогресса

ДО

ОСТАЛОСЬ 19 ДНЕЙ

22 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял генерального дирек-
тора компании MAN Truck&Bus 
Александра Власкампа.

Поздравив с проведением в нашей 
стране COP29, Александр Власкамп 

подчеркнул, что это очень важное 
событие.

Отметив, что транспортный сек-
тор также является важным факто-
ром на COP29, Александр Власкамп 
коснулся значения сотрудничества 
с Азербайджаном в этом направлении.

Глава государства сказал, что 

подготовка к COP29 находится уже 
на завершающем этапе. Президент 
Ильхам Алиев отметил, что хотя на 
эти работы в нашей стране было от-
ведено менее года, Азербайджан при-
лагает все усилия для организации 
СОР29 на высоком уровне. Высо-
ко оценив единогласную поддерж-

ку 198 стран в связи с проведением 
COP29 в Азербайджане, глава го-
сударства отметил большое значе-
ние того, что подобное мероприя-
тие впервые в регионе организова-
но в нашей стране.

На перекрестке прогресса
Президент Ильхам Алиев принял генерального директора компании MAN Truck&Bus

22 октября министр иностран-
ных дел Азербайджанской Ре-
спублики Джейхун Байрамов 
вместе с помощником Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики - заведующим отделом 
по вопросам внешней полити-
ки Администрации Президента 
Хикметом Гаджиевым провел 
встречу с аккредитованными 
в Азербайджане послами стран 
- членов Организации ислам-
ского сотрудничества. 

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече подробно 

говорилось о важности дальнейше-
го расширения связей нашей стра-
ны с братскими и дружественными 
мусульманскими странами, процес-
се председательства Азербайджана 
на 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29), под-
готовке к ноябрьскому заседанию, 
текущей ситуации в регионе в пост-
конфликтный период, перспективах 
процесса нормализации  отноше-
ний между Азербайджаном и Арме-
нией, других вопросах региональной 
безопасности. 

Исламская солидарность - 
главный приоритет
Аккредитованные в Азербайджане 
послы стран - членов ОИС 
проинформированы о подготовке к COP29
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Президент Ильхам Алиев сказал, 
что в Азербайджане проводится боль-
шая работа по переходу к «зеленой» 
и возобновляемой энергетике и уже 
реализован ряд важных проектов.

Сообщив, что в нашей стране 

принимаются меры для эффектив-
ной деятельности транспортной си-
стемы, глава государства в этой свя-
зи коснулся важности сотрудниче-
ства с компанией MAN Truck&Bus.

На встрече было выражено удов-
летворение обсуждениями потенци-
альных возможностей сотрудниче-

ства между нашей страной и ком-
панией MAN Truck&Bus, состоялся 
обмен мнениями о деятельности ком-
пании в Азербайджане. Было сооб-
щено, что в нашей стране использу-
ется большое количество техники, 
произведенной этой компанией. Учи-
тывая растущий социально-эконо-

мический потенциал и потребности 
Азербайджана, наряду с вопросами 
приобретения продукции компании 
были также обсуждены возможно-
сти местного производства в нашей 
стране, достигнута договоренность 
о проведении для  этого исследова-
ний в рамках единой рабочей группы.

На перекрестке прогресса
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В офисе ООН в Женеве в рамках 
продолжающейся 142-й сессии 
Комитета по правам человека 
(КПЧ) 22 октября состоялась 
международная конференция 
«Международный пакт о граж-
данских и политических правах 
и последствия французского ко-
лониализма», организованная 
Бакинской инициативной груп-
пой (БИГ).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, вна-
чале на конференции был продемон-
стрирован видеоролик, повествую-
щий о начатой Бакинской инициа-
тивной группой несколько лет назад 
борьбе против колониальной систе-
мы, а также деятельности БИГ, орга-
низованных группой конференци-
ях и мероприятиях, посвященных 
данному вопросу.

Исполнительный директор Ба-
кинской инициативной группы Аб-
бас Аббасов в своем выступлении 
подчеркнул, что главная цель БИГ 
- положить конец колониальной по-
литике, проводимой Францией, Ни-
дерландами и другими странами, спа-
сти людей от этого тяжелого ига, по-
мочь местному населению добиться 
своих основных свобод.

Политический активист Кеми 
Себа, известный во всем мире как 
борец против колониализма, высту-
пая на мероприятии, сообщил о не-
давнем незаконном задержании его 
во Франции, грубом обращении с ним 
полиции. Он сказал, что француз-
ское правительство, арестовав его 
на 72 часа, пыталось заглушить его 
голос. Однако, по его словам, он не 
отступит в этой борьбе и будет сра-
жаться до конца.

Независимый депутат Млин Саки-
лиа, представляющий партию FLNKS 
Новой Каледонии, заявил в своем 
выступлении, что мирные демон-
страции в его стране подавляются, 
все общественные активисты аре-
стованы французской полицией 
и подвергаются пыткам. Он отме-
тил, что с целью подавления свободы 
выражения мнений и политических 
взглядов Франция ввела в Каледо-
нию войска. Канаков арестовывают, 
избивают, подвергают допросам, за-
ключенных содержат в нечеловече-
ских условиях, унижают их досто-

инство. Кеми Себа сообщил, что на 
сегодняшний день без вести пропа-
ло более 500 канаков, 2800 человек 
арестованы, 11 - убиты.

Давика Биссессар-сау - прези-
дент организации по правам чело-
века на Бонайре, являющемся ко-
лонией Нидерландов, рассказала 
о серьезных нарушениях прав че-
ловека на острове. Она отметила, 
что на острове молодым девушкам 
делают противозачаточные инъек-
ции, превышая при этом дозу. Это 
делается планомерно для сокраще-
ния численности местного населе-
ния. «Кроме того, этот маленький 
остров стал одной из крупнейших 
тюрем на душу населения в мире. 
Маленьких детей забирают из их се-
мей и передают нидерландским опе-
кунам. Это направлено против бу-
дущего нашего общества, имеет це-
лью его уничтожение. Нидерланды 
используют все средства для полно-
го уничтожения коренного населе-
ния на этом колониальном остро-
ве», - подчеркнула она.

Представитель партии «Деколо-
низация и социальная эмансипация» 
Гвианы Синди Поллукс заявила, что 
Франция не применяет на колонизи-
рованных ею территориях положе-
ния Европейской социальной хар-
тии. Она подчеркнула, что условия 
жизни в ее стране невыносимы. По 
ее словам, в Гвиане, окруженной со 
всех сторон водой, жители не имеют 
доступа к питьевой воде, вода загряз-
нена ртутью. «Используя эту плат-
форму,  мы решительно осуждаем 

неуважительное отношение Фран-
ции - страны, которая называет себя 
«защитницей прав человека» и од-
ной из ценностей которой являют-
ся «свобода, равенство и братство», 
к нашим фундаментальным правам», 
- сказала Синди Поллукс.

Член Движения демократов 
и экологов за суверенную Марти-
нику (MODEMS) Мюрэль Даниэль 
подчеркнул, что колониализм - зия-
ющая рана в истории человечества, 
все еще существующая система го-
сподства, которая разрушает мил-
лионы жизней и разграбляет недра 
под видом цивилизации. Осудив ли-
цемерие колониализма, член движе-
ния еще раз напомнил о его абсо-
лютно далеких от цивилизации по-
следствиях, таких как дегуманизация 
колонизатора, утрата достоинства, 
культурное стирание, экономическая 
зависимость. Он отметил, что коло-
ниализм - это не просто экономи-
ческий факт, а акт психологическо-
го насилия, ущемляющий личность 
угнетенного, разрушающий его са-
мооценку. Мартиника, как и другие 
колониальные страны, является на-
глядным примером несоответствия 
между принципами IMCPR и суще-
ствующими реалиями. Экономика 
Мартиники закабалена Францией. 
«Кража нашей земли - неприемле-
мая реальность. Чрезмерно высо-
кие цены на продукты питания, то-
вары повседневного спроса и необ-
ходимые услуги являются частью 
колониальной политики по удер-
жанию нашего народа в рабстве», -  

сказал Мюрэль Даниэль.
Генеральный секретарь Народного 

союза за свободу Гваделупы (UPLG) 
Жан-Якоб Бисеп рассказал о престу-
плениях, совершенных Францией в ее 
колониях, в том числе на Гваделупе, 
отметив, что его страна стала аре-
ной уму непостижимых преступных 
деяний. По словам Ж.Я.Биссепа, не-
смотря на отмену рабства, колони-
альные власти по-прежнему обра-
щаются с людьми как с рабами. Он 
также рассказал о массовых убий-
ствах, на протяжении многих лет со-
вершавшихся Францией на Мадага-
скаре, в Алжире, на Гваделупе и на 
других территориях.

На мероприятии была отмечена 
невыносимость жизни в колониаль-
ных условиях, подчеркивалось, что 
европейские государства, стремящи-
еся уважать права человека в других 
странах, не соблюдают эти права на 
территориях, удерживаемых ими под 
колонизацией. Был выражен резкий 
протест в связи с тяжелой ситуаци-
ей в колониальных странах, пода-
влением голоса местного населения, 
замалчиванием совершенных пре-
ступлений. Участники конферен-
ции призвали ООН и международ-
ное сообщество к борьбе с колони-
альной несправедливостью.

Была высоко оценена деятель-
ность Бакинской инициативной груп-
пы по донесению до мира голоса лю-
дей, задыхающихся под игом коло-
низации. В заключение участники 
в майках со слоганом «Конец фран-
цузской колонизации!» и с плаката-
ми в руках провели мирную акцию 
перед зданием офиса ООН в Жене-
ве. Участники конференции прим-
кнули к канакам, проводившим ак-
цию протеста на улице перед здани-
ем офиса ООН.

Отметим, что в конференции при-
нимали участие парламентарии, ру-
ководители неправительственных ор-
ганизаций и политических партий 
стран, находящихся под колониаль-
ным гнетом Франции и Нидерлан-
дов - Мартиники, Новой Каледонии, 
Гваделупы, Бонайре, Сен-Мартена, 
Французской Полинезии, Майот-
ты, Французской Гвианы, Корсики, 
а также из Гайаны, эксперты, науч-
ные деятели, исследователи из моз-
говых центров, а также диплома-
ты, аккредитованные в Женевском  
офисе ООН.

В своем выступлении министр 
Джейхун Байрамов подчеркнул, что 
глубокие отношения нашей страны 
с братскими мусульманскими страна-
ми являются одним из главных прио-
ритетов. Были отмечены неприемле-
мость расширяющегося конфликта на 
Ближнем Востоке, важность разре-
шения палестино-израильского кон-
фликта на основе резолюций Совета 
Безопасности ООН и принципа «двух 
государств». 

На встрече была предоставлена 
подробная информация о председа-
тельстве нашей страны в COP29, ос-
новных взглядах и приоритетах, ряде 
направлений, в частности, новой кол-
лективной количественной цели по 
климатическому финансированию,  
статье 6 Парижского соглашения, адап-
тации, смягчении последствий, двухго-
дичных отчетах о прозрачности (BTR), 
национально определяемых вкладах 
(NDC), а также плане действий пред-
седательства.

Значительный прогресс, достиг-
нутый в процессе переговоров по 
указанным направлениям, вызыва-
ет удовлетворение. Было подчеркну-
то, что в ходе предстоящей 11-22 но-
ября конференции в целом планиру-
ется принять около 60 документов по 
различным актуальным темам. Была 
выражена признательность принимав-
шим участие во встрече дружествен-
ным и братским странам за оказан-
ную поддержку. 

Подробно проинформировав о про-
цессе нормализации отношений меж-
ду Азербайджаном и Арменией, ми-
нистр Джейхун Байрамов довел до 
внимания, что Азербайджан явля-
ется стороной, предпринимающей 
наибольшие усилия для продвиже-
ния двусторонних мирных переговоров 
и процесса. В итоге на сегодняшний 
день в мирном процессе наблюдает-
ся значительный прогресс, в частно-
сти, в связи с вопросами делимитации 
достигнута договоренность по опре-
деленному участку границы и согла-
сованы многие положения мирного 
договора. Наряду с этим было дове-
дено до внимания, что в Нью-Йорке 

и Стамбуле проводились подробные 
обсуждения по оставшимся положе-
ниям соглашения. 

 Продолжение территориальных 
претензий против территориальной 
целостности нашей страны в консти-
туции Армении представляет собой 
угрозу усилиям, направленным на по-
строение прочного мира.

Также подчеркивалась важность 
того, чтобы Армения воздержалась 
от таких шагов, как милитаризация, 
которые могут привести к эскалации 
в регионе.

Помощник Президента Азербайд-
жанской Республики Хикмет Гаджиев 
привлек внимание к важности ислам-
ской солидарности, подчеркнув значе-
ние, придаваемое как двустороннему, 
так и многостороннему сотрудниче-
ству между нашими странами, в том 
числе в рамках Организации ислам-
ского сотрудничества, Лиги арабских 
государств, Совета сотрудничества 
стран Персидского залива. 

 Говоря о подготовке нашей стра-
ны к COP29, Хикмет Гаджиев отме-
тил, что председательство нацелено 
на создание важной платформы меж-
ду странами Глобального Юга и Гло-
бального Севера по вопросам изме-
нения климата.

Под различными необоснованными 
предлогами предпринимаются попыт-
ки дискредитации проводимой Азер-
байджаном широкомасштабной рабо-
ты, включения в неприемлемой форме 
в повестку дня COP таких вопросов, 
как процесс нормализации азербайд-
жано-армянских отношений, «Азер-
байджан - нефтяная страна», права 
человека. Было подчеркнуто, что та-
кой подход неприемлем, и наша стра-
на всегда готова обсуждать эти вопро-
сы на других платформах. 

Азербайджан привержен мирному 
процессу с Арменией, однако предло-
женное Арменией половинчатое мир-
ное соглашение неприемлемо. Подчер-
кнута важность согласования остав-
шихся положений мирного договора. 
Вместе с тем указано, что милитари-
зация Армении является источником 
угрозы в регионе. 

 Затем встреча была продолжена 
сессией вопросов и ответов. 

Призыв к международному сообществу
В Женеве состоялась организованная Бакинской инициативной группой  
международная конференция о последствиях французского колониализма 

В Тбилиси состоялся Форум «Азер-
байджано-грузинский альянс», на 
котором приняли участие пред-
ставители академических кругов 
Азербайджана и Грузии, руково-
дители центров анализа и иссле-
дований международных отноше-
ний, представители политических 
партий и неправительственных 
организаций, сообщили АЗЕР-
ТАДЖ.

После того как советник Центра 
анализа международных отношений 
Насиба Мирзоева предоставила ин-
формацию о повестке дня и цели фо-
рума, выступил директор Центра ис-
следований Южного Кавказа Фархад 
Мамедов. Он заявил, что Азербайджан 
и Грузия имеют важное геополитиче-
ское значение не только для региона, 
но и для всего мира. По его словам, за 
последние два года ситуация в регио-
не практически полностью изменилась. 
Освободив свои земли от оккупации, 
Азербайджан восстановил свою тер-
риториальную целостность. «Сегодня 
в регионе сложилась очень сложная ге-
ополитическая обстановка. В этих ус-
ловиях очень важно формирование со-
вместного взгляда обеих стран, а также 
анализ взаимных ожиданий. Азербайд-
жано-грузинские отношения продол-
жаются с давних времен и нацелены на 
лучшее будущее. Однако активизация 
внешних сил в этом регионе может на-
рушить баланс. Мы должны разрабаты-

вать новые проекты, касающиеся того, 
как азербайджано-грузинские отноше-
ния будут противостоять новым вы-
зовам и как совместно сформировать 
ответ на эти вызовы», - подчеркнул он.

Затем форум продолжился панель-
ными дискуссиями под модераторством 
Ф. Мамедова.

Член партии «Сила народа» ана-
литик Давид Картвелишвили, заведу-
ющий кафедрой Кавказского универ-
ситета профессор Мамука Арешидзе, 
независимый эксперт Фуад Чырагов, 
кандидат политических наук Сосо Ман-
чавидзе, политолог Тамар Кикнадзе по-
делились своими мыслями по обсуж-
даемым темам.

Во второй панели, модератором ко-
торой выступил кандидат политических 
наук политолог Ираклий Гогава, были 
обсуждены сотрудничество в области 
экономики и энергетики. В ней высту-
пили главный советник Центра анали-
за международных отношений Шах-
мар Гаджиев, научный сотрудник цен-
тра Мухаммед Мамедов и другие. Было 
обсуждено значение энергетических 
проектов, реализуемых при совмест-
ном участии Азербайджана и Грузии.

В выступлениях обсуждались во-
просы восстановления экономических 
и торговых связей между странами Юж-
ного Кавказа, открытия новых комму-
никаций, а также звучали идеи о созда-
нии единого рынка для сбыта товаров, 
произведенных в этих странах.

Единство в движении
Баку и Тбилиси делают ставку на кооперацию
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Мы уничтожили их армию и тех-
нику, и они побежали с поля боя, даже 
начав дезертировать с военкоматов. 
Сегодня наше военное преимущество 
ни для кого не секрет, так как наше 
дело правое и мы ценой жизней ше-
хидов восстанавливаем свою тер-
риториальную целостность. Пока 
не поздно, власти страны-агрессора 
должны заявить о планах покинуть 
наши земли, и мы только в этом слу-
чае тотчас остановим бои. Я, можно 
сказать, ежедневно в своем аккаунте 
в Twitter сообщаю об освобожденных 
новых селах и городах, зная, что на-
род каждый день и каждый час ждет 
эти новости! Но мне хочется, что-
бы все знали - взятие каждой высо-
ты требует большой отваги, пото-
му что и сооруженные там укрепле-
ния, и рельеф освобожденных земель 
более выгоден обороняющимся. И мы 
при этом пядь за пядью освобождаем 
наши земли от оккупантов». 

Цена жизни шехида, отдающе-
го жизнь во имя светлого будуще-
го, бесценна, что особенно выпукло 
отражается в случае с гибелью уро-
женца Губадлинского района, Наци-
онального героя Шукюра Гамидова, 
павшего смертью храбрых в боях за 
освобождение родного очага в селе 
Армудлу неподалеку от администра-
тивного райцентра. Правда, высшую 
государственную награду за прояв-
ленные мужество, доблесть и славу он 
получил во время Апрельских боев 
2016 года, а звезду Героя ему вручил 
лично Президент Ильхам Алиев, но 
то было в окрестностях Джебраила, 
и, видимо, Всевышнему было угодно, 
чтобы храбрец в чине полковника по-
ложил свою жизнь на алтарь Отече-
ства 4,5 года спустя у родного очага, 
который он очень хорошо запомнил, 
поскольку когда его семья вынужден-
но покидала свой дом, он, выпуск-
ник специализированного интерна-
та имени Джамшида Нахчыванского, 
поступил в Бакинское высшее воен-
ное командное училище, поклявшись 
освободить малую родину. Это был 
тот самый случай, когда глава госу-
дарства счел необходимым провести 
телефонный разговор с отцом погиб-
шего героя Нариманом Гамидовым, 
вспомнив о встрече с ним во время 
награждения сына, а заодно побла-
годарив аксакала за то, что он вы-
растил такого отважного и верного 
своей Родине героя, как Шукюр, по-
просив передать личные соболезнова-
ния всем близким семьи Гамидовых. 

Имея в рядах Вооруженных сил 
таких героев, еще задолго до Отече-
ственной войны Президент, победо-
носный Верховный Главнокомандую-
щий Ильхам Алиев на все 100% был 
уверен в том, что азербайджанский 
народ тесно сплотился вокруг выс-
шего политического руководства, бу-
дучи готовым к любым тяготам во 
имя исторических свершений. 

Врагу же ничего не оставалось, 
кроме как бежать.Так, в тот же день 
23 октября новобранцы, привезен-
ные на линию фронта в качестве пу-

шечного мяса из Тавушского и Си-
сианского районов Армении, наспех 
прошедшие подготовку в обращении 
со стрелковым оружием, не ожидая 
такого натиска Национальной армии 
АР, откровенно отказались участво-
вать в боевых действиях и покинули 
свои позиции. Таким образом попол-
нялась огромная армия дезертиров 
из более чем 10 тыс. человек, кото-
рым правительство Никола Пашиня-
на так и не смогло объяснить, во имя 
чего и чьих конкретных интересов 
они должны воевать за сотни кило-
метров от своей страны. Понятно, 
что вражескому командованию ни-
чего более не оставалось, кроме как 
отдавать приказы об обстрелах на-
ших населенных пунктов из тяжелых 
артиллерийских установок и ракет-
ных систем. 

По данным Генпрокуратуры АР, 
с раннего утра 27 сентября до полуд-
ня 23 октября в результате варвар-
ских атак был нанесен ущерб 2156 до-
мам, 90 многоквартирным зданиям 
и 398 гражданским объектам. При 
этом число погибших среди граж-
данского населения достигло 63, а по-
страдавших - 298. 

Но каждое Обращение главы го-
сударства к народу было полно оп-
тимизма - и население Гянджи, Тер-
тера, Барды, Агджабеди, других на-
селенных пунктов, сполна осознавая 
суть армянского фашизма, вынуж-
денно оборачивавшегося преступ-
ными актами вандализма, верило 
в скоротечность их личных траге-
дий ради общей Победы. 

Впрочем, всем давно извест-
но, что всенародный Президент  
Ильхам Алиев, как никто другой, уме-
ет зарядить аудиторию необходимой 
энергетикой. Не зря ведь операция 
по освобождению территорий, окку-

пированных врагом, в народе изна-
чально была названа Отечественной 
войной, под таким названием и вой-
дя в современную историю. 

Кстати, в Обращении от 20 ок-
тября 2020 года глава государства 
коснулся еще одной важной темы, 
вскрытой уже по итогам военного 
наступления, ведь преступная хун-
та сепаратистов до начала войны не 
допускала ни в Агдам, ни в Физули 
даже чиновников из Иревана, опаса-
ясь утечки информации об общей кар-
тине зверств в отношении тюркской 
цивилизации. «Весь мир видит, от 
какого коварного, озверевшего врага 
Азербайджан освобождает свои род-
ные земли. На протяжении 30 лет они 
сидели на наших землях и пытались 
бросать нам вызов. В течение 30 лет 
наши земли эксплуатировались, экс-
плуатировались наши природные ре-
сурсы. Воровство, грабежи - это их 
натура. Достаточно посмотреть 
на состояние разрушенных сел, горо-
дов, чтобы все увидели, какие дикари 
противостоят нам. На оккупирован-
ных и уже освобожденных от окку-
пации землях не осталось ни одного 
целого здания. Все здания были снесе-
ны, разграблены, разрушены, осквер-
нены наши исторические памятни-
ки, мечети, могилы. Они считали, 
что азербайджанский народ смирит-
ся с таким положением. Они счита-
ли, что навечно сохранят эти земли 
под оккупацией. Они поменяли назва-
ния наших городов, границы наших 
районов, названия наших сел, хоте-
ли арменизировать наши земли, но 
не смогли этого добиться, не смогли 
сломить волю азербайджанского на-
рода», - констатировал суть всплыв-
шей наружу вражеской «логики» все-
народный Президент. 

Не надо быть семи пядей во лбу, 

чтобы усвоить - земля является един-
ственным ресурсом, за который гиб-
нут поколения воинов, и если ее заво-
евывают, обязательно с целью расши-
рения пространства и, как обычно, 
углубления культурных пластов на-

циональной идентичности. В случае 
же с армянами все совсем не так - 
в период поздней перестройки и по-
лураспада советской системы с по-
мощью заступников, особенно при 
очень активном содействии экс-ми-
нистра обороны РФ Павла Грачева, им 
удалось добиться не только фактиче-
ского вычленения бывшей НКАО из 
состава Азербайджана, но и присое-
динения к ней «буфера» из семи ок-
купированных районов. Но, как по-
казали бои во время Отечественной 
войны, агрессоры, фактически «сидя» 
на этом ресурсе, пальцем о палец не 
ударили хотя бы для экстенсивного 
развития, если не считать пару ты-
сяч хозяйств, созданных для сирий-
ских и ливанских переселенцев ар-
мянской национальности. При этом 
режимы Кочаряна-Саргсяна-Пашиня-
на не задумывались о том, что совер-
шают деяния, подпадающие под во-
енное преступление в соответствии 
с Женевской конвенцией от 12 авгу-
ста 1949 года о защите гражданского 
населения во время войны. 

Именно Отечественная война, пе-
режитый нами ее каждый день по-
зволили увидеть очевидную разни-
цу между оккупантами и истинными 
хозяевами земли - каждый азербайд-
жанец, даже из тех, кто родился со 

статусом вынужденного переселенца 
и не видел родных очагов, жил глав-
ной мечтой - вернуться в отчий дом. 

Президент Ильхам Алиев сделал 
особый упор на привязанности наших 
соплеменников к вековечным тради-
циям: «С уверенностью заявляю, что 
люди станут массово возвращаться 
на родину с уверенностью в том, что 
до скончания веков будут жить там 
в условиях мира, благополучия, вновь 
созидая и строя, - точно так же, как 
их отцы и деды в свое время создали 
богатое культурное наследие. Когда 
мы построили в селе Джоджуг Мер-
джанлы мечеть, аналогичную Шушин-
ской, я сказал на ее открытии, что 
враг может разрушать здания, но не 
духовность, и те же мечети живут 
в наших сердцах, и наступит день, 
когда мы восстановим не только все 
разрушенные культовые сооружения, 
но и все наши города, села. Сегодня 
мы на пороге Великого возвращения, 
и государство намерено сделать все, 
что в его силах, чтобы граждане на-
шей страны вернулись, благополуч-
но и спокойно жили в родных очагах, 
чтобы на этих землях жизнь полно-
ценно забила новым ключом». 

Жизнь показала, что в случае с ар-
мянскими реваншистами никакие 
доводы и документы не играют ни-
какой роли, потому как они уверены 

в силе заступничества. Судя по тому, 
что происходило три и даже два де-
сятка лет назад, понять их «доводы» 
было бы можно, тем более что высо-
копоставленные политики в Москве, 
Париже и Вашингтоне открыто го-
ворили не только о невозможности 
силового «развязывания карабахско-
го узла», но и о необходимости «са-
моопределения» для сепаратистов. 

Однако время неумолимо дви-
жется по своим законам, вне зави-
симости от пожеланий даже «самого 
древнего многострадального» народа.

После возвращения во власть об-
щенационального лидера Гейдара Али-
ева Страна огней сумела прорвать ин-
формационную блокаду, став членом 
авторитетных международных орга-
низаций, которые впоследствии при-
няли важные решения и резолюции, 
однозначно признающие территори-
альную целостность Азербайджана 
и требующие немедленного, полно-
го и безоговорочного вывода воору-
женных сил агрессора с наших окку-
пированных территорий. 

Самой большой мечтой признан-
ного патриарха геополитики было не 
только освобождение Карабаха от 
врага, но и полномасштабное восста-
новление территориальной целост-
ности страны. Он был уверен, что 

только сильная, истинно суверенная 
и независимая, завоевавшая в мире 
высокий авторитет Страна огней су-
меет добиться справедливого урегу-
лирования конфликта. Много лет на-
зад Гейдар Алиев с большой дально-
видностью сказал: «Мы со временем 
решим карабахский вопрос, так как 
никто не может отнять у Азербайд-
жана его земли. Оккупированные зем-
ли обязательно будут возвращены - 
любой ценой!»

Заветное желание великого сына 
азербайджанского народа довелось 
исполнить его достойному духовному 
преемнику, Президенту, победоносно-
му Верховному Главнокомандующему 
Ильхаму Алиеву, под руководством 
которого доблестная Наци ональная 
армия ежедневно загоняла врага в его 
логово, освобождая родные земли от 
армянской оккупации. 

Глава государства в Обращении 
к народу 20 октября 2020 года так рас-
ценил диспозицию на поле боя: «Нам 
удалось самостоятельно отправить 
на свалку истории статус-кво с так 
называемым «самоопределением» сепа-
ратистов в соответствии с требо-
ваниями международного права. Враг 
думал, что четыре резолюции Сов-
беза ООН о выводе оккупационных  
войск так и останутся на бумаге, так 
как указанная структура не прояв-
ляла политической воли. Но мы Же-
лезным кулаком вынудили армию про-
тивника признать единство нашего 
народа, целенаправленную деятель-
ность для принятия отражающих 
справедливость постановлений, ре-
золюций на высочайшем международ-
ном уровне. Мы расширяли правовую 
базу для урегулирования конфликта 
- в пользу истины были приняты ре-
золюции Генассамблеи ООН, Движе-
ния неприсоединения, Совета Евро-
пы, Европарламента, Организации 
исламского сотрудничества и про-
чие важные структуры, поддержав-
ших неприкосновенность наших гра-
ниц, суверенитет и территориаль-
ную целостность Азербайджана. Они 
уже встали на колени перед нами, мы 
и дальше будем гнать врага с наших 
земель, разрушая мифы о «непобеди-
мой армянской армии». 

Таким был очередной урок, пре-
поднесенный реваншистам четыре 
года назад, и если бы правительство 
Пашиняна было более адекватным, 
можно было бы избежать неочевид-
ных жертв, которые вернулись бы 
домой к матерям, а не остались ле-
жать на военном кладбище Ирева-
на. Многим реваншистам даже се-
годня кажется, что пантеон Ераблур 
- исключительно символ героиче-
ской смерти, однако народная тра-
гедия по ту сторону границы свиде-
тельствует о том, что уроки истории 
надо не просто запоминать наизусть, 
но и учить без тени национально-
го эгоизма с учетом интересов всех  
народов региона. 

Наше дело правое!    

Именно Отечественная война, пережи-
тый нами ее каждый день позволили уви-
деть очевидную разницу между оккупан-

тами и истинными хозяевами земли
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27 сентября 2020 года в ответ 
на широкомасштабную прово-
кацию армянских вооружен-
ных сил вдоль линии фронта 
Азербайджанская армия нача-
ла контрнаступательную опе-
рацию. 

Наши отважные воины, непре-
рывно наступая 44 дня, написали 
героическую летопись и освободи-
ли родные земли от 30-летней ок-
купации.

Представляем хронику 44-днев-
ной Отечественной войны.

23 октября,  
27-й день войны

• Азербайджанская армия осво-
бодила от оккупации села Доланлар, 
Буньядлы Ходжавендского района, 
села Даг Тумас, Нюсюс, Халафли, 
Минбашилы, Вейселли Джебраиль-
ского района, села Венедли и Мир-
загасанлы Зангиланского района. 
Об этом в своем официальном ак-
каунте в Twitter сообщил Президент 
Азербайджанской Республики, по-
бедоносный Верховный Главноко-
мандующий Ильхам Алиев.

• Освобождены от оккупации 

села Зиланлы, Кюрд Махрызлы, Му-
ганлы и Алагуршаг Губадлинско-
го района.

• Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев провел 
телефонный разговор с Нариманом 
Гамидовым - отцом Национально-
го героя Шукюра Гамидова, ставше-
го шехидом в боях за освобожде-
ние Губадлы.

• В результате операций, прове-
денных Азербайджанской армией, 
нанесены серьезные удары по ВС Ар-
мении на физулинском, джебраиль-
ском и губадлинском направлени-
ях фронта, уничтожено несколько 
опорных пунктов противника, за-
хвачены важные территории и высо-
ты. Нанесен урон основным ресур-
сам и военной инфраструктуре про-
тивника вдоль всей линии фронта. 
Военнослужащие, переброшенные 
в Карабах из Тавушской и Сисиан-
ской областей Армении, отказались 
участвовать в боях и покинули свои 
позиции. Информацию об этом рас-
пространило Министерство оборо-
ны Азербайджана.

• Обнаружены и уничтожены 
два беспилотных летательных ап-
парата ВС Армении, два других 
БПЛА посажены на землю с помо-

щью специальной техники. Также 
уничтожен один вражеский такти-
ческий БПЛА, пытавшийся совер-
шить полет в направлении Агджа-
бединского района.

• По данным Генеральной про-
куратуры Азербайджана, число по-
гибших среди гражданского населе-
ния в результате обстрелов ВС Ар-
мении наших населенных пунктов 
из тяжелых артиллерийских уста-
новок и ракетных систем с 27 сен-
тября до 12.00 23 октября достигло 
63, а пострадавших - 298, нанесен 
ущерб 2156 домам, 90 многоквар-
тирным зданиям и 398 граждан-
ским объектам.

• Генеральная прокуратура Азер-
байджана обнародовала обновлен-
ную по состоянию на 17.00 23 октя-

бря статистику преступлений против 
мирного населения, совершенных 
армянской стороной с 27 сентября.

• Министерство обороны Азер-
байджана распространило видео-
кадры уничтожения сил и средств 
армянской армии, а также готовя-
щейся к передислокации живой 
силы и бронетехники противника.

• Министерство обороны Азер-
байджана распространило видеока-
дры уничтожения отрядов добро-
вольцев и боевой техники, а так-
же артиллерийских подразделений 
и пункта командования ВС Армении.

• Специалисты Агентства Азер-
байджанской Республики по разми-
нированию (ANAMA) нейтрализо-
вали ракеты и артиллерийские сна-
ряды в прифронтовых зонах.

Хроника 44-дневной  
Отечественной войны

Карабах был и остается меж-
дународно признанной терри-
торией Азербайджана, заявил 
председатель Национального 
собрания Армении Ален Си-
монян с парламентской три-
буны во время словесной пе-
репалки с оппозиционным де-
путатом Гегамом Манукяном, 
передают местные СМИ.

Ранее в одном из интервью спи-
кер Симонян отметил, что Азербайд-
жан совершил операцию в Караба-
хе, имея под рукой «как минимум 
3-4 резолюции Совета Безопасно-
сти ООН».

Манукян спросил у спикера, от-
куда он взял тезис о том, что резо-
люции СБ ООН позволяли Азер-
байджану провести операцию в Ка-
рабахе.

В ответ Симонян напомнил, что 
бывший «Нагорный Карабах» так и не 
признали в качестве независимого 
государства, оставив его в составе 
Азербайджана. Обращаясь к Ма-
нукяну, он подчеркнул, что при быв-

ших властях был обсужден и при-
нят закон об административно-тер-
риториальном делении Армении.

«Речь идет о праве, и ничего но-
вого в моих высказываниях нет», - 
заявил председатель НС.

Манукян отметил, что резолю-
ции ООН не касались статуса «На-
горного Карабаха», в них, по его сло-
вам, речь шла об установлении ре-
жима прекращения огня, и никаких 
легитимных оснований для опера-
ции против сепаратистских властей 
этого региона резолюции Совбеза 
якобы не давали.

В ответ Симонян заявил, что го-
тов обсудить резолюции СБ ООН, 
но не в зале заседаний.

«Я понимаю, что можно цеплять-
ся за каждое слово и на этом строить 
тезисы, пытаться что-то доказать. 
Но факт остается фактом: террито-
рия, о которой мы говорим, была 
и есть международно признанной 
территорией Азербайджана», - под-
черкнул председатель НС.

Отдел информации

Что и требовалось  
доказать

Армянский спикер признался,  
что Карабах был и остается международно  

признанной территорией Азербайджана
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Данное утверждение в перево-
де означает надежду не особо от-
личающегося дипломатическими 
навыками чиновника на то, что 
«пожелание обкома» будет тут же 
взято под козырек. Но мы ведь пом-
ним недавний не первый приезд 
в Баку помощника госсекретаря 
США по вопросам Европы и Евра-
зии Джеймса О’Брайена, который 
привез официальное приглаше-
ние руководства страны на саммит 
НАТО, указывавшее на то, что Ва-
шингтону важно «растопить лед», 
сглаживать углы и по возможно-
сти «затирать» то, что было наво-
рочено на азербайджанском тре-
ке за последнее время, начиная от 
его ноябрьских скандальных от-
кровений в ходе слушаний на Ка-
питолийском холме и заканчивая 
еще более скандальной встречей 
в Брюсселе 5 апреля. 

Все знают, что даже после ре-
анимации 907-й поправки наша 
страна по-прежнему нужна «колы-
бели демократии» - и для энергети-
ческой безопасности своих союз-
ников, и для реализации проекта 
Срединного коридора, и как пря-
мые ворота в Центральную Азию 
через Каспий. Но при этом, как 
видим, продолжаются и уговоры 
«подписать мир с Арменией по-
скорее», то есть без выполнения 
законных условий и требований, 
которые Баку ставит перед Ире-
ваном. И если Майкл Карпентер 
вникнет в приоритет задач, там на 
первом месте стоит отказ от терри-
ториальных претензий, прописан-
ных ни много ни мало в преамбу-
ле текста армянской конституции. 
Иными словами, без выполнения 
этих условий любой мирный дого-
вор - пустая формальность, а ведь 
Никол Пашинян сопротивляется 
именно миру, отсылая выполне-
ние условий аж на после 2026 года.

Наверное, любой дипломат, от-
правляясь с такой миссией в Баку, 
должен понимать, насколько за-

ступническое поведение США на 
армянском треке моделирует си-
туацию на продавливание внеш-
неполитических позиций Азер-
байджана. Наконец, уже пора бы 
понять, что настало время рас-

прощаться со стереотипами, буд-
то на постсоветском пространстве 
американцы могут вести себя как 
слон в посудной лавке по принци-
пу «куда они денутся» и «кто нам 
смеет возразить». 

Да, мы помним эпоху поздне-
го Горбачева и еще менее внятно-
го Ельцина, когда в 1989-1999 го-
дах многие политики на постсо-
ветском пространстве «держали 
нос по ветру», живя иллюзиями, 
что стоит только по стойке смир-
но выполнить все советы и реко-
мендации Вашингтона и вообще 
коллективного Запада, поддержи-
ваяих на международной арене, 
как США в ответ помогут с ре-
шением местных проблем прежде 
всего с восстановлением террито-

риальной целостности. И что же? 
Напротив, с подачи тогдашнего 
сенатора Джона Керри в октябре 
1992 года была принята 907-я по-
правка о санкциях в отношении 
нашей страны, несмотря на то что 

агрессивная Армения оккупиро-
вала пятую часть Азербайджана. 

Впрочем, с внешней агрессией 
затем столкнулась и соседняя Гру-
зия, в особенности после того, как 
«свой в доску реформатор» Ми-
хаил Саакашвили в августе 2008 
года так и не дождался помощи 
от Запада. Именно тогда у грузин-
ской общественности поубавилось 
«романтизма» и надежд, включая 
стремление любой ценой заслу-
жить одобрение Вашингтона. Кор-
ни нынешней ситуации там как раз 
уходят в разочарование 16-летней 
давности, и Западу надо бы про-
считывать собственные промахи, 
а не искать вину в относительно 
небольших независимых столи-
цах Южного Кавказа. 

Майкл Карпентер также должен 
знать, чью команду представля-
ет во время переговоров, - не аб-
страктный Вашингтон, а конкрет-
ный Белый дом, где пока рулит ко-
манда Джозефа Байдена, которая 
оказалась беспрецедентно зави-
симой от армянского лобби. До-
статочно вспомнить, что именно 
«Джо неуловимый» пересек крас-
ные линии предыдущих президен-
тов США и назвал события 1915 
года «геноцидом армян», обви-
нив братскую Турцию в том, чего 
не было и что инкриминируется 
Османской империи, более века 
назад сошедшей со сцены исто-
рии. Только одно это уже меняет 
дело: когда администрация Бай-
дена ради голосов этнических ар-
мян готова ставить под удар со-
юзнические отношения с Турцией 
и ту работу, которую американская 
дипломатия вела в Баку и Тби-
лиси не один десяток лет, гово-
рить о преемственности и ориен-
тации на долгосрочные интересы 
с прежней уверенностью уже не 
получится. 

Но есть и моральный кодекс, 
отличный от дипломатического 
этикета, которого Вашингтон не 
придерживается вовсе. Приме-
ром тому может служить разни-
ца между тем, что с одной стороны 
высокопоставленные официаль-
ные лица приезжают с письмами 
и напрямую обращаются к Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву с прось-
бой о нормализации отношений, 
получив положительный ответ на 
нее, а с другой - пытаются прода-
вить половинчатый мир с Арме-
нией, параллельно развертывая 
долговременную кампанию лжи 
и измышлений. 

Так, буквально неделю назад 
в официальной газете Демпартии 
The Washington Post была опубли-
кована редакционная статья, в ко-
торой выдвинуты неприкрытые 
клеветнические обвинения про-
тив Азербайджана. Оказывается, 
мы «захватили» несуществующий 

Нагорный Карабахи «насильно из-
гнали этническое армянское на-
селение из своих домов», «унич-
тожили правовые, политические 
и гражданские институтыкара-
бахских армян», «удерживаем за-
ложников и военнопленных, в том 
числе 23 известных армянских по-
литических деятелей», «отказы-
ваемся освободить из-под стра-
жи Рубена Варданяна, несмотря 
на все требования мировой об-
щественности» и т.д. 

И вот тут как раз проясняет-
ся суть требований Вашингтона, 
вне зависимости от морали: как 
могло случиться, что Азербайд-
жан без спроса самолично вос-
становил свою территориальную 
целостность и суверенитет? Это 
так раздражает и беспокоит ад-
министрацию Белого дома, что 
она посредством публикаций ре-
дакционных статей не стесняет-
ся демонстрировать откровенную 
враждебность.

Но есть еще один момент - по-
добные писульки, публикуемые 
в The Washington Post, специа-
лизирующейся на оскорбитель-
ных материалах и дезинформа-
ции, обычно одобряются в стенах 
Госдепартамента США. Недавнее 
обращение к главе структуры Эн-
тони Блинкену от имени 60 кон-
грессменов было состряпано там 
же, а это и есть составная часть ин-
формационной войны, развязан-
ной заокеанской державой против 
Азербайджана накануне СОР29.

Не наш метод - копаться в гряз-
ном белье тем не менее даже со 
ссылкой на открытые достоверные 
источники информации можно до-
стать тысячи колючек в отноше-
нии не только правящей коман-
ды, но даже семьи и лично самого 
Джо Байдена, который не может 
управлять собой, отличается бесси-
стемностью распоряжений, умени-
ем жертвовать государственными 
интересами ради прихоти армян-
ского лобби, психической агрес-
сией и политической слепотой.

Информация к размышлению 
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Ее претензии на моральное ли-
дерство - не более чем прикрытие, 
позволяющее увековечивать нео-
колониализм под видом респек-
табельной западной демократии.

Особенно ярко это лицемерие 
проявляется в лице Эмманюэля 
Макрона. Позирующий как про-
грессивный лидер, оказавшийся 
на мировой арене, по факту он яв-
ляет собой рупор сохранения ста-
тус-кво. Стремится завуалировать 
репрессивные механизмы фран-
цузского колониализма красивы-
ми речами о свободе и правах че-
ловека, но на деле поддерживает 
жестокие репрессии в заморских 
территориях, от Кариб до Тихого 
океана, от Африки до Индийско-
го океана.

Разве не под его руководством 
в XXI веке французские войска про-
должают подавлять народные про-
тесты на Мартинике, в Гваделупе 
и Новой Каледонии? Эти острова - 
словно обглоданные кости когда-то 
великой охоты Франции на богат-
ства заморских территорий. Люди 
этих островов, чьи голоса звучат 
все громче, требуют лишь одно-
го - права самим определять свою 
судьбу, избавления от колониаль-
ных оков, от этой многовековой за-
висимости. Однако Франция и ее 
«светский» президент продолжа-
ют игнорировать эти призывы, от-
правляя вместо диалога слезоточи-
вый газ и резиновые пули.

Макрон же, словно старый ак-
тер, привыкший к бурным оваци-
ям, упорно исполняет свою роль 
в пьесе, которую давно пора снять 
с репертуара мировой политики. 
Он стоит на сцене и с высоких три-
бун читает мораль другим странам, 
обвиняя их в нарушениях прав че-
ловека, презирая диктатуры, осу-
ждая «автократов». Но может ли 
страна, годами подавляющая го-
лоса своих заморских территорий, 
эксплуатирующая африканские ре-

сурсы и продолжающая колониаль-
ное угнетение, по-прежнему пре-
тендовать на право быть арбитром 
в вопросах морали? 

Когда жители Мартиники вы-
ходят на улицы в отчаянии, проте-
стуя против безумного роста цен 
и экономической стагнации, вы-
званной политикой Парижа, Ма-
крон отвечает на это не солидар-
ностью, не помощью, а усилени-
ем репрессивных мер. Блокировка 
аэропортов, разрушение инфра-
структуры, баррикады на улицах 
- это не просто признаки кризи-
са. Это крики народа, уставшего 
от многовекового гнета, жаждуще-
го истинной свободы, а не пустых 
обещаний и репрессий. Разве мож-
но говорить о моральной миссии 
Франции, когда она отвечает сле-
зоточивым газом на праведное не-

довольство людей, которые хотят 
одного - справедливости?

Эмманюэль Макрон, как и его 
предшественники, прикрывает гни-
ющие колониальные раны страны 
флером псевдодемократического ли-
дерства. Однако эти раны с каждым 
годом болят все сильнее, и с каж-
дым новым витком народных вос-
станий Франция вновь показывает 
свое истинное лицо - лицо старею-
щего имперского хищника, кото-
рый цепляется за свои колонии, как 
за последнее напоминание о бы-
лом величии. 

И вот здесь встает главный во-
прос: неужели страна, построив-
шая свое благополучие на страда-
ниях целых народов, имеет право 
говорить о правах человека? Не-
ужели государство, продолжаю-
щее удерживать свои бывшие ко-
лонии в состоянии экономической 
и политической зависимости, ос-
меливается критиковать других за 
угнетение?

Ответ на эти вопросы кроется 
как в самой истории, так и в совре-
менной политике Франции, кото-
рую олицетворяет Макрон. И этот 
ответ ясен - Франция не имеет мо-
рального права учить другие стра-
ны, пока сама не справится с соб-
ственными демонами колониализ-
ма и репрессий. 1

Моральный фарс неоколониализма

Любой дипломат, отправляясь с такой 
миссией в Баку, должен понимать, на-

сколько заступническое поведение США на 
армянском треке моделирует ситуацию 
на продавливание внешнеполитических 

позиций Азербайджана
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и репрессий

Находящаяся с визитом в Же-
неве азербайджанская делега-
ция 22 октября провела встре-
чу с руководителем предста-
вительства Агентства ООН по 
гендерному равенству и расши-
рению прав и возможностей 
женщин (UN Women) в Женеве 
Адрианой Куиньонес и коор-
динатором UN Women по Юж-
ному Кавказу Каори Ишика-
вой, сообщает АЗЕРТАДЖ.

На встрече было подчеркнуто 
успешное развитие сотрудничества 
между Азербайджаном и представи-
тельством Агентства ООН по ген-
дерному равенству и расширению 
прав женщин в Женеве. Было от-
мечено, что это сотрудничество ох-
ватывает ряд сфер, включая ген-
дерное равенство и права женщин, 
а также их экономическую незави-
симость и занятость, по которым 
реализованы совместные проекты.

Руководитель делегации Бахар 
Мурадова выразила заинтересован-
ность Азербайджана в дальнейшем 
расширении сотрудничества с пред-
ставительством ООН по делам жен-
щин в Женеве.

В Азербайджане уделяется боль-
шое внимание защите прав женщин, 
особенно в решении проблем уяз-
вимых категорий, в регионах стра-
ны функционируют соответствую-
щие центры поддержки и ресурсов. 
В стране проводятся последователь-
ные мероприятия на государствен-
ном и парламентском уровнях по 
обеспечению прав и свобод женщин 
и гендерного равенства, совершен-
ствуется законодательная база, при-
нимаются прогрессивные законы.

Председатель комитета Мил-
ли Меджлиса по вопросам семьи, 
женщин и детей Хиджран Гусейно-
ва подчеркнула принятие важных 
законов, касающихся прав женщин 
и гендерного равенства в Азербайд-

жане, отметив образцовое сотруд-
ничество между государством и пар-
ламентом в этой области. Она доба-
вила, что опыт Азербайджана в этой 
сфере вызывает большой интерес 
у ряда стран.

Во время обсуждения также была 
представлена информация о работе 
по увеличению экономической ак-
тивности женщин в Азербайджане, 
особенно в сфере их успешной де-
ятельности в сельском хозяйстве.

Заместитель министра сель-
ского хозяйства Ильхама Гадимо-
ва сообщила, что в стране создают-
ся возможности для упрощенного 
доступа женщин к финансовым ре-

сурсам для повышения их знаний 
и навыков, а также для их предпри-
нимательской деятельности. Жен-
щинам-предпринимателям выде-
ляются кредиты под низкие про-
центы, и эта работа дает успешные 
результаты. Так, из более чем 683 
тысяч фермеров, зарегистрирован-
ных в Электронной системе сель-
ского хозяйства, 26% составляют 
женщины.

Заминированные территории 
в Карабахе и Восточном Зангезу-
ре, наряду с другими сферами, се-
рьезно препятствуют расширению 
предпринимательской деятельности 
людей, особенно женщин.

Бахар Мурадова сообщила, что 
в рамках COP29, который пройдет 
в Баку, Государственный комитет 
по проблемам семьи, женщин и де-
тей и Агентство ООН по гендерно-
му равенству и расширению прав 
женщин 21 ноября организуют меж-
дународное мероприятие, приуро-
ченное ко Дню гендерного равен-
ства. Председатель комитета под-
черкнула, что Азербайджан играет 
роль моста между культурами Вос-
тока и Запада и сообщила, что на 
мероприятие также приглашен ге-
неральный директор ICESCO.

Совместными усилиями
Обсуждены вопросы сотрудничества между Азербайджаном и ООН 
в области прав женщин и гендерного равенства
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Решительная борьба 
продолжится

Р.Т.Эрдоган:  
Мы не преклоним  

головы перед  
террористами  

и врагами демократии

Бесславный конец ждет каж-
дого, кто под предлогом слу-
жения народу пытается об-
мануть народ, превратить мо-
лодежь в «манкуртов».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об 
этом заявил Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган, обраща-
ясь к функционерам правящей 
Партии справедливости и разви-
тия (ПСР) во вторник в Анкаре.

Глава турецкого государства 
дал высокую оценку героизму ту-
рецкого народа, предотвратив-
шего 15 июля 2016 года попыт-
ку вооруженного захвата власти 
в стране.

Политик напомнил, что в борь-
бе с участниками кровавого пе-
реворота, организованного тер-
рористами из организации «Па-
раллельное государство» (FETÖ), 
погибли более 250 граждан страны.

Глава государства заверил, 
что решительная борьба с чле-
нами FETÖ продолжится вплоть 
до полного распада этой пре-
ступной организации. «К борь-
бе с FETÖ привлечены все го-
сударственные структуры Тур-
ции. Борьба ведется как внутри 
страны, так и за ее пределами», 
- сказал Эрдоган.

Президент Турции назвал 
умершего в воскресенье в США 
главаря террористов FETÖ Фе-
туллаха Гюлена «подлым преда-
телем» и «изменником Родины».

«Весь мир стал свидетелем кон-
ца тех, кто предает Турцию. Мы 
не преклоняем головы перед тер-
рористами, бандитами и врагами 
демократии», - сказал Эрдоган.

Глава государства подчеркнул, 
что зарубежные круги и предста-
вители «пятой колонны» не смо-
гут управлять Турцией.

Отдел политики
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Вчера в Стамбуле началась Меж-
дународная выставка оборон-
ной, авиационной и космиче-
ской промышленности SAHA 
EXPO 2024, сообщает АЗЕР-
ТАДЖ.

Азербайджан на мероприятии 
представляет Закрытое акционер-
ное общество «Оборонно-промыш-
ленный холдинг Azərsilah, находя-
щееся в ведении Министерства обо-
ронной промышленности.

Азербайджанский стенд пред-
ставлен 57 наименованиями оборон-
ной продукции. Сюда входят круп-
ные и средние снайперские винтов-
ки, минометы различных калибров, 
автоматы, крупнокалиберные пуле-
меты, автоматические пушки и гра-
натометы, а также боеприпасы к этим 
оружиям.

В выставке участвует делегация 
во главе с министром оборонной 
промышленности Азербайджана 
Вугаром Мустафаевым.

SAHA EXPO 2024 организована 
крупнейшей промышленной выстав-
кой Турции и Европы SAHA Istanbul 
с более 1200 компаниями, 29 универ-
ситетами, под эгидой Администра-
ции Президента Турецкой Респу-
блики, а также при участии и под-
держке ряда министерств братской 
страны и других гражданских и во-

енных государственных учреждений.
Мероприятие, которое прод-

лится до 26 октября, организовано 
в 8 выставочных залах Стамбуль-
ского выставочного центра общей 
площадью 90 тыс. квадратных ме-
тров, включая крытую и открытую 
площадки.

В выставке SAHA EXPO, которая 
в этом году проводится уже в чет-
вертый раз, принимают участие свы-
ше 1400 представителей, в том числе 
более 300 официальных и 150 тор-
говых представительств из разных 
стран мира.

На мероприятии, в ходе кото-
рого будет представлено свыше 300 
наименований продукции, запла-
нированы также более 200 церемо-
ний подписания ряда соглашений.

Выставка, являющаяся междуна-
родной платформой для демонстра-
ции растущего оборонного и авиаци-
онного производственного потенци-
ала Турции, а также ее независимых 
производственных мощностей, пред-
ставляет множество высокотехноло-
гичных продуктов, имеющих стра-
тегическое значение в оборонной, 
авиационной, морской и космиче-
ской отраслях.

Следует отметить, что часть про-
дукции, представленной на выстав-
ке SAHA EXPO 2024, выставляет-
ся впервые.

Философия нашей истори-
ческой Победы - это о на-

шем изгнании агрессора, дости-
жении территориального суве-
ренитета, понимании значения 
деятельности и феномена обще-
национального лидера, Прези-
дента-победителя, армии, геро-
ев в объединяющей идеологии 
азербайджанства в достижении 
общенациональных целей.

Вместе с тем это и о том, как жить 
дальше, что делать, чтобы сохранить 
импульс Победы во времени, чтобы 
она конвертировалась в долгий мир 
и процветание Азербайджана, все-
го Южно-Кавказского региона. Об 
этом, в том числе, красноречиво сви-
детельствуют интервью, выступле-
ния, да и сама политика Президен-
та Ильхама Алиева. 

Наша победа - это, прежде всего, 
достижение его воли, ума, стремлений, 
способности перевести свой талант 
в устремленность народа к единой 
цели, а потому вся его многогранная 
деятельность как во время войны, так 
и после нее свидетельствует о том, 
что смысл нашей Великой Победы 
не только в освобождении Карабаха, 
но и в его возрождении и процвета-
нии, в изменении геополитической 
реальности Южного Кавказа, в соз-
дании особого климата в обществе, 
нацеленного на развитие.

Предстоит долгая  
дипломатическая работа

Причем речь идет не только о на-
шем регионе - наш Президент уве-
рен, что многое на Южном Кавказе 
зависит теперь не только от нас, но 
и от стран, соседствующих с нами, 
вплоть до Центральной Азии, Китая 
и т.д. Победа Азербайджана, таким 
образом, изменила геополитическую 
реальность и региона, и всей боль-
шой Евразии, способной к транс-
формации. И, безусловно, реализа-
ция этих его устремлений изменит 
коренным образом наш Азербайд-
жан. Мы верим в это, потому что 
наша страна практически своими 
силами разрешила территориаль-
ный конфликт, восстановив меж-
дународное право.

История мировых войн свиде-
тельствует, что военные победы не-
редко завершаются уничтожением 
противника, изменением его госу-
дарственного устройства. Так завер-
шились обе мировые войны XX века 
- первая и вторая. Но у Азербайд-
жана никогда не было таких целей 
и, более того, его суверенитет над 

принадлежащей ему территорией 
ведет к тому, что наше государство 
создает условия для экономическо-
го развития и Армении. Зангезур-
ский коридор - это развитие не толь-
ко для Азербайджана и Турции, но 
и для РА.

Конечно, решение этого вопроса 
- сложнейший процесс, предполага-
ющий изменение армянского кон-
фронтационного сознания - мили-
таризованного, мифологического, 
реваншистского. Предстоит долгая 
дипломатическая работа, и, тем не 
менее, цели Азербайджана откры-
ты, прозрачны и честны. Отсюда 
и наше отношение к мирному до-
говору. В нем заинтересован и Азер-
байджан, должна быть заинтересо-
вана и Армения, так как документ 
служит делу мира и процветания не 
только для нас, но и для них. Но вме-
сте с тем и наша память, и история 
конфликта требуют от нас четкого 
соблюдения того, что называется пе-
рестройкой армянского реваншиз-
ма и мифологизма и снятием у них 
конституционной статьи с терри-
ториальными претензиями к нам. 

Баку - центр  
позитивных перемен

Память неизбежна в любой по-
беде, философия же победы пред-
полагает, что нельзя забывать геро-
ев, ужасы, боль Ходжалы. Но коль 
скоро победа и мир, то мораль тут 
в том, чтобы найти меру в отноше-
нии к памяти чужой и своей. И здесь 
чрезвычайно актуально то, что мы 
называем социологией памяти. 

Философия победы и мира осно-
вана также на экономике, способной 
укреплять и реформировать Воору-

женные силы, а после войны сделать 
страну сильной, развитой и процве-
тающей. Для этого нужны реформы, 
изменение отношений между про-
изводителем и капиталом, произ-
водством и потреблением, обнов-
лением отношений между людьми. 
И в этом плане уже много сделано - 
и диалог между политическими пар-
тиями, и ориентация на молодые ка-
дры, новых специалистов-профес-
сионалов. 

Многое зависит от идеологи-
ческого единства внутри страны, 
единства народа и лидера, полити-
ческих элит. Вероятно, значимым 
здесь оказалось и то, что наша иде-
ология азербайджанства акценти-
ровала свое внимание на вопросах 
истории культуры, процессов этно-
национального единства и развития.

В этом контексте понятны и ини-
циатива проведения климатической 
конференции COP29 в Азербайджа-
не, переход к новой «зеленой» чи-
стой энергетике, борьба за Каспий, 
чистую воду и т.д. Ясно, что от эко-
логии зависит качество нашей жиз-
ни. Причем экология - это не только 
окружающая среда и климат, но и от-
ношение людей друг к другу. Про-
ведение столь значимого меропри-
ятия в Баку - это не только показать 
миру, какие мы, но и продемонстри-
ровать мировому сообществу нашу 
солидарность с миром и с самими 
собой. Солидарность и сотрудни-
чество - это механизм реформации 
страны, превращение Баку в центр 
позитивных перемен. В этом кон-
тексте становится важной и дея-
тельность Азербайджана в рамках 
Движения неприсоединения, борь-
бы с империализмом Франции, экс-
плуатацией и т.д. 

В поиске  
новых методологий

Говоря о философии победы, мы 
не можем игнорировать идеологию, 
науку и, конечно, саму научную дис-
циплину - философию. Понятно, что 
солидарность и сотрудничество - это 
не экономика в буквальном смысле 
слова. Скорее это - экономика нового 
сознания, цифровая экономика, ис-
кусственный интеллект и научная ре-
волюция. В прошлом все это принад-
лежало другим, а мы должны были 
учиться, иногда слепо повторять, за-
имствовать. В нынешних условиях все 
в наших руках, в нашей способности 
менять геополитическую реальность. 
Но революция в науке - это не только 
внедрение ее достижений в экономику, 
в производство, в смену одной произ-
водящей энергии на другую. Это еще 
и изменение сознания людей. 

Именно поэтому глава нашего го-
сударства объявил поиск новых це-
лей, новой национальной идеи. «Ка-
рабах - это Азербайджан!» уже реа-
лизована, идет Великое возвращение. 
В этом контексте надо отметить и зна-
чение Организации тюркских госу-
дарств, которые непосредственно уча-
ствовали в возвращении наших зе-
мель, надо помнить их неоценимую 
помощь в нашей Победе и восстанов-
лении Карабаха.

И наконец, немного о собствен-
но философии, о том, как она может 
и должна участвовать в этом много-
гранном и длительном процессе об-
новления. Прежде всего - это активное 
участие в идеологии азербайджанства, 
в поиске новых идей для националь-
ной идеи, в исследованиях памяти, 
культуры и смыслов прошлого и на-
стоящего. А еще - внимание к тому, 
что называется философией социо-
логии, - о том, чего нельзя забывать, 
что обязательно надо сохранить и пе-
редать потомкам.

В этом плане многое делается в На-
циональной академии наук Азербайд-
жана, идет поиск новых методологий 
- в той же философии искусственно-
го интеллекта, в расширении контак-
тов с учеными мира, в публикации со-
вместных научных материалов и т.д.  

Сегодня наличие сил, бросающих 
тень на политику соседства, к сожале-
нию, свидетельствует о том, что есть 
противники здорового диалога, но сила 
мудрости должна утвердить идеи пар-
тнерства в регионе и мире. Именно 
так выстроена наша государствен-
ная политика.

Ильхам МАМЕДЗАДЕ,
директор Института  

философии и социологии НАНА,
профессор

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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SAHA EXPO 2024
Азербайджан представлен на Международной  

выставке оборонной, авиационной  
и космической промышленности

Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL пред-
ставил новую онлайн-услу-
гу по возврату авиабилетов, 
которая доступна на офици-
альном сайте или в мобиль-
ном приложении авиакомпа-
нии. Это очередной шаг AZAL 
в направлении цифровиза-
ции и повышения удобства 
для клиентов.

Новая услуга по возврату би-
летов предоставляет клиентам 
AZAL больше возможностей для 
самостоятельного управления бро-
нированиями. Оформить возврат 
авиабилета можно, не выходя из 
дома, без необходимости посеще-
ния офисов или обращения в кол-
центр. Теперь пассажир может вер-
нуть билет из любой точки мира, 
просто нажав кнопку «Возврат би-
лета» в разделе «Мои бронирова-
ния». Возврат обрабатывается ав-
томатически.

В зависимости от выбранно-
го тарифа клиенты могут офор-
мить как полный, так и частичный 
возврат авиабилета. Это позволя-
ет вернуть средства за отдельные 
сегменты путешествия. Например, 

если часть маршрута уже пройдена, 
пассажир может вернуть оставшу-
юся часть билета. Такая гибкость 
особенно важна для тех, чьи пла-
ны могут измениться в процессе 
путешествия. 

Кроме того, услуга доступна 
как для одного, так и для несколь-
ких пассажиров одновременно, что 
упрощает управление групповыми 
бронированиями. При этом, если 
в бронировании несколько пасса-
жиров, можно выбрать конкрет-
ного для возврата средств. 

Более подробную информацию 
о том, как пользоваться онлайн-воз-
вратом на сайте www.azal.az и в мо-
бильном приложении авиакомпа-
нии, можно найти по следующей 
ссылке: https://www.youtube.com/
watch?v=7Ph13ZPXiZU

Мобильное приложение AZAL 
доступно для скачивания по следу-
ющей ссылке: https://bit.ly/azal-app.

Все эти изменения направле-
ны на создание максимально ком-
фортного и современного серви-
са для клиентов. Переход на циф-
ровые сервисы открывает перед 
пассажирами новые возможности 
и делает взаимодействие с авиа-
компанией проще и эффективнее.

Стремление  
к максимальному комфорту

AZAL запустил онлайн-услугу  
возврата авиабилетов

Сотрудники российского ин-
формационного агентства ТАСС  
посетили АЗЕРТАДЖ.

Председатель Правления  
АЗЕРТАДЖ Вугар Алиев встретил-
ся с редактором редакции ТАСС по 
странам ближнего зарубежья Ириной 
Ковалевой и ведущим экономистом 
департамента финансов Анной Хо-
ревой.

Отмечалось, что агентства  

АЗЕРТАДЖ и ТАСС, имеющие тес-
ные партнерские связи, реализуют 
успешные проекты по многим во-
просам. Оба агентства установили 
образцовые отношения сотрудниче-
ства в рамках двусторонних и между-
народных информационных органи-
заций. Примером тому является про-
грамма обмена кадрами, которую два 
агентства реализуют на протяжении 
многих лет. С этой целью сотрудники 
агентств ежегодно участвуют во вза-

имно организуемых семинарах. Та-
кие проекты не только вносят вклад 
в обмен опытом между АЗЕРТАДЖ 
и ТАСС, но и создают условия для тес-
ного контакта внутренних структур.

В ходе встречи гости были про-
информированы о выпуске новостей 
в АЗЕРТАДЖ, внешней корреспон-
дентской сети, также состоялся обмен 
мнениями о медиа и журналистике.

Успешный обмен опытом
ТАСС и АЗЕРТАДЖ установили  
образцовые отношения сотрудничества

В Агентстве по разминирова-
нию Азербайджанской Респу-
блики (ANAMA) состоялась 
встреча с генеральным дирек-
тором по двусторонним свя-
зям Министерства иностран-
ных дел Королевства Бельгия 
Йеруном Куреманом и руково-
дителем департамента Восточ-
ной и Юго-Восточной Европы, 
Центральной Азии Филиппом 
Бенуа, сообщили в ANAMA.

На встрече бельгийские диплома-
ты были проинформированы о про-

блеме мин и неразорвавшихся бое-
припасов на освобожденных от ок-
купации территориях Азербайджана 
и проводимых мероприятиях по устра-
нению этой проблемы.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями о поддержке Бельгией про-
водимой в Азербайджане деятель-
ности по гуманитарному размини-
рованию и перспективах сотрудни-
чества в этом направлении.

Во встрече приняли участие 
послы Азербайджанской Респу-
блики в Бельгии и этой страны  
в Азербайджане.

Шаг к безопасности
Обсуждены перспективы взаимодействия между  
Азербайджаном и Бельгией в сфере разминирования
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В Баку состоялось информа-
ционное мероприятие на тему 
«Инновации в железнодорож-
ных технологиях в Азербайджа-
не: Партнерства и возможности 
для немецких компаний», сооб-
щили «Тренд».

Мероприятие было организовано 
в рамках деловой поездки немецкой 
делегации предпринимателей, орга-
низованной Германо-Азербайджан-
ской внешнеторговой палатой в Азер-
байджан с 21 по 25 октября 2024 года.

Отмечается, что в ходе поездки 
немецкие компании получат всесто-
роннюю и актуальную информацию 
о рынке железнодорожных техноло-
гий в Азербайджане, применяемых 
стандартах, а также о потенциальных 
проектах и возможностях.

Участники смогут установить пря-
мые деловые контакты с азербайджан-
скими компаниями и специалистами 
в железнодорожной отрасли, что бу-
дет способствовать активному обме-
ну информацией о немецком опыте.

В деловой поездке принимают уча-
стие представители компаний: Elektro 
Thermit GmbH & Co KG, HÜBNER 
GmbH & Co. KG, KATHREIN Solutions 
GmbH, Schaltbau GmbH, Vagoteq GmbH, 
WAGNER Rail GmbH.

Как сказал исполняющий обязан-
ности начальника Центра исследова-
ний и разработок, ЗАО «Азербайд-

жанские железные дороги» Орхан 
Ахмадзаде, АЖД разрабывает стра-
тегию декарбонизации и план дей-
ствий, который включает инвести-
ции в экологически чистые техноло-
гии, использование возобновляемой 
энергии и модернизацию энергоэф-
фективной инфраструктуры.

«Устойчивое развитие является 
одной из главных частей нашей стра-
тегии роста. Мы разрабатываем стра-
тегию декарбонизации и план дей-
ствий, который включает инвестиции 
в экологически чистые технологии, ис-
пользование возобновляемой энер-
гии и модернизацию энергоэффек-
тивной инфраструктуры. В будущем 
железные дороги Азербайджана пла-
нируют расширить использование ис-
кусственного интеллекта, внедряя ре-

шения на основе ИИ для улучшения 
безопасности, эффективности и при-
нятия решений в реальном времени», 
- сказал он.

По его словам, искусственный ин-
теллект будет использоваться для мо-
ниторинга инфраструктуры, предска-
зания потребностей в обслуживании 
подвижного состава и инфраструкту-
ры, управления расписаниями поез-
дов и оптимизации обработки грузов, 
что обеспечит более быстрое реаги-
рование, лучшую точность и более 
надежные услуги для бизнеса.

«В наши планы также входят ин-
вестиции в программы обучения для 
сотрудников железной дороги. Это не-
обходимо для того, чтобы наша коман-
да была хорошо подготовлена для ра-
боты с передовыми системами и мог-
ла предоставлять лучший сервис для 
бизнеса. Деловой климат в Азербайд-
жане быстро меняется, и железные до-
роги играют центральную роль в эко-
номической трансформации страны», 
- добавил он.

Кроме того, Ахмадзаде заявил, что 
АЖД в настоящее время работают над 
внедрением ситуационного центра, 
который станет центральным узлом 
для мониторинга и управления же-
лезнодорожными операциями.

Он отметил, что помимо привле-
чения большего объема грузов, есть 
несколько ключевых направлений ро-
ста, которые делают железнодорож-

ный сектор Азербайджана привлека-
тельным для инвесторов.

«Во-первых, это цифровизация. 
Азербайджанские железные дороги 
проходят значительную цифровую 
трансформацию, используя такие си-
стемы, как автоматизированная си-
стема управления железнодорожным 
транспортом, с целью автоматизации 
операций на станциях и коммерче-
ских операций на пограничных стан-
циях. Передовые системы сигнализа-
ции, такие как микропроцессорная 
централизация и цифровая мобиль-
ная радиосвязь, обеспечат более эф-
фективную коммуникацию. Мы также 
работаем над внедрением ситуацион-
ного центра, который станет централь-
ным узлом для мониторинга и управ-
ления железнодорожными операци-
ями. Этот центр позволит наблюдать 
и контролировать операции в режи-
ме реального времени, что обеспечит 
более быстрый отклик на инциденты 
и улучшит координацию», - сказал он.

А заместитель главы деловой мис-
сии посольства Германии в Баку Хай-
ко Шварц подчеркнул, что Средний 
коридор обладает значительным по-

тенциалом для превращения в эколо-
гически чистый транспортный марш-
рут с нулевыми выбросами.

«Роль Азербайджана как ключе-
вого транспортного узла неуклонно 
возрастает. Когда я приехал в Азер-
байджан три с половиной года назад, 
Средний коридор находился в состоя-
нии застоя. Однако политические из-
менения за последние годы привели 
к стремительному развитию. Сегод-
ня этот маршрут не только обеспечи-
вает перемещение товаров из Китая 
в Европу, но и способствует созданию 
региональных цепочек добавленной 
стоимости. Железные дороги и пор-
ты играют центральную роль в этих 
процессах», - отметил Шварц.

Он подчеркнул, что на фоне под-
готовки к COP29 тема экологической 
устойчивости приобретает особую 
важность, и Азербайджан, помимо 
своей роли энергетического произ-
водителя, активно работает над тем, 
чтобы сделать Средний коридор «зе-
леным» маршрутом, обеспечивающим 
нулевые выбросы, что делает его уни-
кальным среди глобальных транспорт-
ных линий.

- Как известно, недавно страны 
ОПЕК+ договорились об отсрочке 
ранее запланированного повыше-
ния добычи нефти. С чем это было 
связано?

- Действительно, участники ОПЕК+ 
еще летом на встрече договорились, 
что повышение добычи нефти в рам-
ках соглашения начнется с октября 
с тем, чтобы ОПЕК+ постепенно могла 
восстанавливать свою долю на рын-
ке нефти. Дело в том, что до сих пор 
ОПЕК+ только сокращала добычу 
нефти, а те страны, что не входят в это 
соглашение, прежде всего США на-
ращивали свою добычу, пользуясь 
успехами усилий ОПЕК+. Таким об-
разом эти страны с выгодой для себя 
получали высокую цену нефти и уве-
личивали свою долю на рынке. Это 
не могло долго устраивать ОПЕК+ 
и надо было что-то делать, так как 
внутри самого ОПЕК+ нарастало не-
довольство. И оно вполне понятно, 
так как идя такими темпами и даль-
ше, то есть постоянно сокращая до-
бычу нефти, можно вообще потерять 
рынок. Соответственно, и было при-
нято решение о начале роста добы-
чи в рамках ОПЕК+. 

Предполагалось, что это будет 
происходить за счет роста потре-
бления на мировом рынке нефти. То 
есть ОПЕК+ готовилась взять себе ту 
долюмирового рынка нефти, кото-
рая должна была появиться в связи 
с ростом потребления нефти в мире. 
Предполагалось, что повышение до-
бычи будет происходить постепенно 
и безболезненно для рынка, чтобы не 
допустить снижения цен на нефть. 
Однако все задуманное можно было 
реализовать только в условиях ра-
стущего рынка. Кстати говоря, ле-
том так и было, то есть, наблюдался 
рост потребления нефти и, соответ-
ственно, росла цена на нефть. Но уже 
к концу августа цена на нефть стала 
снижаться, так как выяснилось, что 
мировой рынок рос не такими тем-
пами, как предполагалось. 

В целом суть дела была даже не 
в рынке, который не так хорошо рос, 
как хотелось бы, а в действиях неко-
торых стран, в частности США, спо-
собствующих падению цен на нефть. 
Было заметно колоссальное инфор-
мационное давление, когда любые ми-
ровые события трактовались с точ-
ки зрения падения цен на нефть, а не 
их повышения. К примеру, в Ливии 
очередное обострение противостоя-
ния различных группировок приве-
ло к полному прекращению поставок 
ливийской нефти на мировой рынок, 
однако рынок этого вообще не заме-
тил, поскольку все мировые СМИ, 
особенно лояльные американским 

демократам, стали это интерпрети-
ровать в том ключе, что хотя Ливия 
и прекратила экспорт нефти в силу 
внутриполитических разногласий, но, 
согласно информации из конфиден-
циальных источников, конфликтую-
щие группировки уже близки к до-
стижению соглашения и Ливия го-
това увеличить производство нефти. 
А ведь рынок базируется на будущем, 
на неких ожиданиях и потому отреа-
гировал однозначно: раз ожидаются 
крупные дополнительные объемы ли-
вийской нефти, что неминуемо при-
ведет к падению цены на нефть, то 
нефть необходимо продать уже сей-
час, пока цена выше. Такое поведе-
ние действительно привело к сни-
жению цены на нефть. 

Нынешней американской демо-
кратической администрации жиз-
ненно необходимо снижать цены на 
нефть, так как в следующем меся-
це в США пройдут очередные пре-
зидентские выборы. Дело в том, что 
американцы очень живо реагируют 
на цены на автомобильное топливо, 
которые находятся в прямой корре-
ляции с мировыми ценами на нефть. 
Кроме этого в США существует не-
кий элемент политической культуры, 
когда повышение внутренних цен на 
бензин и дизель приводит к сниже-
нию поддержки действующего пре-
зидента, вне зависимости от его по-
литической принадлежности. Соот-
ветственно, сейчас цены на нефть 
влияют на администрацию Байде-
на-Харрис. Тем более что действу-
ющая администрации уже сталки-
валась с небывалым повышением 
цен на бензин в США в 2022 году, 
что ударило по рейтингу демократов. 

Сейчас, когда на выборы идут Хар-
рис и Трамп с почти равным рейтин-
гом, с периодическими отклонени-
ями то в одну, то в другую сторону, 
повышение мировых цен на нефть 
может стоить Харрис президентско-
го поста. Следовательно, демократы 
делают все, чтобы способствовать 
понижению цен на нефть, в чем им 
очень помогают СМИ. В итоге аме-
риканцы добились своего, понизив 
цену на нефть с $85 до $70-75 за бар-
рель. В таких условиях ОПЕК+ не 
стал выполнять взятые на себя ранее 
обязательства по повышению добы-
чи нефти, так как это могло толкнуть 
цены на нефть еще больше вниз - до 
$65 за баррель. 

Разумеется, такие перспективы 
никого в ОПЕК+ не устраивали и по-
тому они решили взять отсрочку в два 
месяца, чтобы понаблюдать за цена-
ми. Полагаю, что эта отсрочка будет 
действовать до конца текущего года. 
И только в начале 2025 года мы мо-
жем увидеть начало повышения про-
изводства нефти. При этом полно-
стью сохраняется прежняя страте-
гия ОПЕК+ по сохранению цен на 
нефть в пределах $80-90 за баррель 
нефти марки Brent, так как данной 
цены вполне достаточно большин-
ству участников соглашения, чтобы 
без проблем верстать свои госбюд-
жеты. В частности, при цене в $80 за 
баррель нефти марки Brent россий-
ская нефть марки Uralsбудет стоить 
примерно $70 за баррель, что соот-
ветствует цене, заложенной в бюд-
жет страны.   

- Существует мнение, что цены 
на нефть могут подскочить значи-
тельно выше $100 за баррель в слу-

чае израильской атаки на объекты 
нефтяной инфраструктуры Ирана…

- Я согласен с тем, что цены мо-
гут превысить $100 за баррель, если 
будут нанесены удары по иранским 
нефтяным объектам. 

В последние годы Иран наращи-
вал объемы добычи и экспорта. В на-
стоящее время там добывают около 
3,5 млн баррелей в сутки, а экспор-
тируют примерно 1,6-1,7 млн бар-
релей в сутки. Так что если Израиль 
нанесет удар по нефтяным объектам 
Ирана, в результате чего ИРИ будет 
вынуждена сократить экспорт, то на 
мировом рынке нефти тут же возник-
нет дефицит, так как баланс на ми-
ровом рынке очень хрупкий. А это 
сразу приведет, особенно в момент 
шока, к росту цен на нефть выше $100 
за баррель. Однако если на израиль-
ском ударе конфликт не остановится, 
а будет эскалироваться, то есть сто-
роны продолжат обмены ударами по 
жизненно важной инфраструктуре, 
а тем более возникнет угроза суще-
ствованию иранского режима, то Те-
геран вполне способен пойти на пере-
крытие Ормузского пролива. В таком 
случае планету охватит глобальный 
энергетический кризис, сравнимый 
с кризисом 1973 года. В случае пере-
крытия пролива в Персидском зали-
ве окажется заперта большая часть 
нефти Саудовской Аравии, ОАЭ, Ира-
ка, Кувейта, самого Ирана, а также 
катарский СПГ. А это в целом со-
ставляет примерно по 20% ежесу-
точной мировой торговли нефтью 
и СПГ. В таком случае мы сможем 
увидеть неф тяные цены и по $150 
за баррель, а может, и еще больше. 
Все будет зависеть от того, насколь-
ко долго продлится этот энергетиче-
ский кризис. То есть шок для всего 
мира будет огромный. Однако все это 
возможно только в случае реализа-
ции радикального сценария, кото-
рый пока еще маловероятен. 

По всему видно, что американ-
цам удалось уговорить Израиль во-
обще не отвечать Ирану до прези-
дентских выборов в США, чтобы не 
подскочила цена на нефть. Так что 
удар по Ирану скорее всего будет уже 
после выборов. Ударит ли Израиль 
по иранской нефтяной инфраструк-
туре, сказать сложно. Ясно, что Ва-
шингтон будет его всячески удержи-
вать от подобного шага.   

- Стоит ли ожидать, что вслед 
за ростом цен на нефть вырастут 
и цены на природный газ?

- Ну эти рынки сейчас не совсем 
связаны, хотя до сих пор значительная 
часть поставок газа в мире все еще 
осуществляется с привязкой к цене 
на нефть. В частности, Россия свой 
газ поставляет в Китай с нефтяной 
привязкой. И вообще, в Азии нефтя-

ная индексация цены на газ распро-
странена намного шире, чем в Евро-
пе. Но если, опять-таки мы говорим 
о сценарии, при котором окажется 
перекрыт Ормузский пролив и тог-
да в Персидском заливе будет заперт 
СПГ из Катара, то, разумеется, цены 
на газ в мире взлетят и очень силь-
но. В других случаях серьезное по-
дорожание газа вслед за нефтью ма-
ловероятно.  

- Выгодны ли высокие цены на 
нефть и газ добывающим ископа-
емое топливо странам, таким как 
Россия и Азербайджан?

- Как для России, так и для Азер-
байджана важен умеренный рост на 
нефть и газ. Ведь когда мы имеем цены 
на нефть, не превышающие $100 за 
баррель, это позволяет нашим стра-
нам хорошо зарабатывать, спокой-
но верстать бюджеты, формировать 
резервные фонды и т.д. В то же вре-
мя такая цена не приводит к пони-
жению потребления нефти в мире. 
Однако сверхвысокие цены на нефть 
и газ убивают спрос на эти продукты. 
Это невыгодно нашим странам, так 
как в таком случае начинают умень-
шаться рынки сбыта, растет конку-
ренция, что в конечном счете при-
водит к балансировке рынка и цена 
опять начинает снижаться. Поэто-
му сценарий с перекрытием Ормуз-
ского пролива нам на самом деле не 
выгоден. 

Конечно, в моменте мы очень хо-
рошо заработаем, но дальше мы уви-
дим сокращение потребления на ми-
ровом рынке нефти и то же самое 
будет с газом. Мы помним, что прои-
зошло в 2022 году, когда с одной сто-
роны цены на газ были запредельно 
высокими, на чем наши страны хо-
рошо заработали. Но в дальнейшем 
произошло сокращение потребле-
ния. К примеру, в Евросоюзе в 2022-
2023 гг. потребление газа сократи-
лось на 90 млрд кубометров. То есть 
Россия сократила объемы поставки 
на 130 млрд, а потребление упало на 
90 млрд. И даже несмотря на то, что 
в последнее время цены на газ более -
менее сбалансировались, потребле-
ние газа в ЕС не восстанавливается. 

Таким образом запредельные 
цены на нефть и газ нам не выгод-
ны. В частности, очень высокие цены 
на нефть повышают эффективность 
электрокаров по сравнению с автомо-
билями, оснащенными двигателями 
внутреннего сгорания. А при доро-
гой газовой генерации более конку-
рентоспособными становятся возоб-
новляемые источники энергии. Сле-
довательно, в цене нам необходима 
золотая середина. 

Ради власти на Земле 

Игорь Юшков:   

Очень высокие цены на нефть повышают 
эффективность электрокаров по сравнению 
с автомобилями, оснащенными двигателя-
ми внутреннего сгорания. А при дорогой га-
зовой генерации более конкурентоспособны-
ми становятся возобновляемые источники 
энергии. Следовательно, в цене нам необхо-
дима золотая середина
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Модернизация железнодорожных технологий
Немецкие компании вносят вклад в дальнейшее развитие АЖД

Сила солнца и ветра

В Пекине обсуждено 
расширение  

сотрудничества  
в альтернативной  

энергетике

Находящийся с визитом в Ки-
тае для участия в 3-й конфе-
ренции министров по энерге-
тике «Пояс и путь» министр 
энергетики Пярвиз Шахба-
зов встретился с руководите-
лями ряда китайских компа-
ний, сообщили БР в министер-
стве энергетики.

На встречах рассматривались 
принятие Совместной декларации 
об установлении стратегического 
партнерства между Азербайджаном 
и Китаем, а также развитие сотруд-
ничества в области «зеленой» энер-
гии в политической плоскости, про-
двигаемого лидерами стран.

С вице-президентом компании 
China Energy International Group 
Co.,Ltd. Линь Сиадоном были об-
суждены вопросы интеграции допол-
нительных объемов ВИЭ в энерго-
систему Азербайджана, реализации 
ветровых энергетических проектов 
в Каспийском море и др. Было оце-
нено состояние реализации стро-
ительства солнечных электростан-
ций мощностью 60 МВт и 100 МВт 
в Физулинском районе и возмож-
ности подключения к сети, отме-
чена важность скорейшего подпи-
сания Соглашения о реализации. 
Кроме того, было предложено, что-
бы компания стала частью процес-
са создания центра исследований 
и развития в области возобновля-
емой энергии. 

Вице-президент China Energy 
сказал, что компания намерена рас-
ширить инвестиции в проекты ве-
тровой и солнечной энергии в Азер-
байджане. Он выразил поддержку 
взаимодействию по производству ве-
тряных турбин и некоторых их ком-
понентов в Азербайджане, а также 
в связи с исследовательским центром. 
В ходе беседы также были затрону-
ты вопросы, связанные с сотрудни-
чеством в рамках Дня энергетики 
на COP29.

На встрече с председателем прав-
ления China Datang Corporation Limited 
Цзоу Лэйем были обсуждены уча-
стие Азербайджана в важных про-
ектах в энергетической и транспорт-
ной сферах, как активного участ-
ника инициативы «Пояс и путь», 
а также важная роль энергетическо-
го сотрудничества в развитии дву-
сторонних связей и значение пар-
тнерства с китайскими компания-
ми в расширении миссии надежного 
поставщика энергии нашей стра-
ны посредством «зеленой» энергии.

Отмечалось, что Азербайджан 
выступает с инициативой в области 
«зеленых» энергетических коридо-
ров, проходящих через Каспийское 
море для экспорта «зеленой» энергии 
в Европу, и сотрудничает в этом на-
правлении со странами континента, 
Турцией, Казахстаном и Узбекиста-
ном. Китай может играть активную 
роль в качестве инвестора и постав-
щика технологий в этих проектах. 
Подчеркивалось, что Декларация 
о стратегическом партнерстве меж-
ду двумя странами призывает обе 
стороны укреплять энергетическое 
сотрудничество в решении глобаль-
ных проблем изменения климата.

Сообщив, что China Datang имеет 
опыт управления выбросами угле-
кислого газа не только в стране, но 
и за пределами Китая, представи-
тель компании заявил, что они го-
товы внести вклад в трансформа-
цию энергетики.

На встрече были обсуждены воз-
можности инвестиционного сотруд-
ничества по солнечным электростан-
циям, наземным и морским ветро-
вым электростанциям, проектам по 
хранению энергии и производству 
«зеленого» водорода с компанией 
China Datang, имеющей широкие 
возможности в области планиро-
вания, проектирования, строитель-
ства, эксплуатации и финансиро-
вания проектов возобновляемой 
энергии. Была достигнута догово-
ренность о подписании в ближай-
шее время с компанией соответству-
ющего документа о сотрудничестве, 
а также взаимодействие в области 
создания института планирова-
ния электроэнергии и инженерии 
в Азербайджане.

Искусственный интеллект будет использоваться 
для мониторинга инфраструктуры, предсказания 

потребностей в обслуживании подвижного состава 
и инфраструктуры
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В преддверии климатического 
саммита Страна огней анонси-

ровала разработку национальной 
платформы по экологическому, 
социальному и корпоративному 
управлению. Набор основных 
принципов устойчивого бизне-
са дает зеленый свет ответствен-
ным компаниям. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Единая платформа подходов к осу-
ществлению деятельности бизнеса, 
направленная на балансировку эко-
номических, социальных и экологи-
ческих аспектов в принятии реше-
ний, будет обнародована до начала 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29), сообщила на-
кануне представитель компании PwC 
Azerbaijan Лейла Садыхова в ходе се-
минара «Понимание и анализ отче-
тов по ESG». 

Повестка устойчивого развития 
нашей страны тесно связана с соци-
ально-экономическими и экологи-
ческими приоритетами «зеленого» 
перехода, поэтому использование 
ESG-подхода в бизнесе и инвести-
циях, безусловно, важный аргумент 
в пользу широких мер по «озелене-
нию» местных финансов. 

Новая модель устойчивых под-
ходов к экологически эластичному 
бизнесу поддержит «зеленую» эко-
номику будущего. А гарантией пер-
спективной модели хозяйственного 
роста нового уклада станет платформа 
ESG - технологическое решение для 

успешного бизнеса, поскольку компа-
нии с высоким рейтингом управле-
ния рисками смогут рассчитывать на 
конкурентные преимущества среди 
таких же коллег по цеху, но не осво-
ивших азы перечисленных принци-
пов. Напротив, отказ от ESG-повест-
ки или недостаточное к ней внима-
ние может привести к упущенной 
выгоде и даже убыткам, поэтому чем 
больше внимания уделяется финан-
совым учреждением этой повестки 
и устойчивым практикам, тем силь-
нее будут его позиции на рынке. 

Основной целью единой цифро-
вой площадки национальных стан-
дартов экологического, социального 
и корпоративного управления объяв-
лена поддержка национальных и гло-
бальных целей развития, что в итоге 
формирует прочную базу инноваци-
онного роста. Отныне в тренде инве-
стиционной и финансовой поддерж-
ки будет устойчивый бизнес. А ведь 
это принципиально важное условие, 
ведущее к долгосрочному успеху, со-
циальному благополучию и охране 
окружающей среды - трех столпов 
устойчивого развития для будущих 
поколений. 

Главная задача инновационно-
го решения заключается во внедре-
нии ESG-стандартов в государствен-
ном и частном секторах, поясняет 
советник по вопросам партнерства 
и развития представительства ООН 
в Азербайджане Ульвия Акбарова. 
«Нашей главной миссией является 
поддержка устойчивого развития по-
средством совместных усилий, пре-
доставление ресурсов и возможно-
стей нетворкинга для заинтересован-

ных сторон, желающих реализовать 
инициативы ESG», - пояснила она. 

Кстати, месяцем раньше в сто-
лице прошла презентация концеп-
ции «Единая цифровая платформа по 
стандартам ESG». Руководитель се-
кретариата Комиссии по бизнес-среде 
и международным рейтингам Азер-
байджана Вюсал Шихалиев назвал 
ее важным инструментом будуще-
го, и в целом он не ошибся. Анали-
тики отмечают, что местная банков-
ская система находится в уникаль-
ном положении, которое позволяет 
ей стимулировать глобальный энер-
гетический переход и климатические 
проекты. Азербайджан, как известно, 
чутко реагирует на мировые тренды 
чистой энергии и защиты окружаю-
щей среды. На этой волне экологи-
ческая экономика выходит на аван-
сцену, гарантируя стране успешную 
хозяйственную трансформацию и но-
вые экономические блага. 

Очередное событие климати-
ческой значимости подводит черту 
под серьезными подвижками мест-
ной финансовой сферы. Центробанк 
Азербайджана в своей отчетности 
об устойчивом развитии и форми-
ровании рынка «зеленых» финансов 
очертил климатические цели, уделив 
особое место ESG. Аббревиатуру так 
и расшифровывают: «экология, со-
циальная политика и корпоративное 
управление». Ведь речь идет о кон-
цепции, определяющей то, как ком-
пании влияют на окружающую сре-
ду и общество, а также обеспечивают 
прозрачность управления бизнесом. 
Подход особенно актуален в послед-
ние годы, когда вопросы устойчиво-

го развития и корпоративной соци-
альной ответственности стали очень 
важны для бизнеса. 

С финансовой точки зрения 
ESG-принципы помогают повысить 
инвестиционную привлекательность 
и способствуют созданию более устой-
чивой и справедливой экономики. 
А посему видно, что создание систе-
мы «зеленого» финансирования пре-
вращается у нас в актуальную тенден-
цию, связанную с необходимостью 
внедрения экологической повестки 
в бизнес-процессы, а также актив-
ным развитием новых финансовых 
инструментов, помогающих в реа-
лизации ESG-стратегий отечествен-
ных компаний. Следуя этому трен-
ду, Центробанк планирует до конца 
года внедрить принципы устойчи-
вого финансирования для местных 
финансовых институтов, заявил ген-
директор ЦБА Шахин Махмудзаде. 
По его словам, политика регулятора 
в области устойчивого финансирова-
ния реализуется в четырех основных 
направлениях: наращивание потен-
циала финансового сектора и устра-
нение пробелов регулирования, где 
особая роль отводится разработке 
инструкций и их адаптации к мест-
ным условиям. 

Кроме прочего, финансовые вла-
сти заняты разработкой ключевых 
инструментов для установления еди-
ного понимания и определения «зе-
леных» проектов. По свидетельству 
президента COP29, министра эколо-
гии и природных ресурсов Мухта-
ра Бабаева, руководящие принципы 
поддерживают интеграцию эколо-
гических, социальных и управлен-
ческих факторов в разработанные 
Центробанком стратегии. «Нача-
лась разработка таксономии «зеле-
ного» финансирования, - поясняет 
министр. - Центробанк уже провел 
консультации по предварительной 
версии таксономии с государствен-
ными учреждениями, промышлен-
ными ассоциациями, финансовыми 
институтами, инвесторами и между-
народными организациями. Окон-
чательный проект будет представ-
лен правительству». 

Уместно заметить, что наряду с так-
сономией ответственных бизнес-про-
ектов единые для страны ESG-прин-
ципы охватят не только экологические 
инициативы, но и не менее важные со-
циальные и бизнес-факторы: офици-
альное трудоустройство, конкурент-
ную зарплату, прозрачную структу-
ру бизнеса с понятными процессами 
и перспективами устойчивого роста.

Экологическая грамотность 
в условиях глобальных кли-

матических изменений стала не 
трендом, а необходимостью. Се-
годняшние дети завтра будут 
решать судьбу нашей планеты, 
и важно сформировать у под-
растающего поколения ответ-
ственное отношение к окружа-
ющей среде. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Проведение в Азербайджане COP29 
и переход на «зеленую» экономику 
стали своего рода некими катализа-
торами экологического просвещения. 
Президент COP29, министр эколо-
гии и природных ресурсов Мухтар 
Бабаев считает необходимым созда-
ние более сильной системы клима-
тического образования от началь-
ной школы до университета. Того 
же мнения и заместитель министра 
науки и образования Фирудин Гур-
банов, также считающий важным 
формировать экологическое созна-
ние в средних и высших учебных за-
ведениях. 

Потому не случайно в связи с пред-
стоящей в Баку климатической кон-
ференцией Министерством науки 
и образования подготовлен специ-
альный план мероприятий. Одной 
из значимых инициатив, призванных 
вносить важный вклад в повестку 
COP29, является проект «Устойчивое 
развитие и климатическая грамот-

ность для девочек в Нахчыванской 
Автономной Республике: развитие 
навыков для будущих поколений». 
Проект реализуется Общественным 
объединением социальных иници-
атив «Надежное будущее» в сотруд-
ничестве с Министерством образо-
вания НАР и при поддержке орга-
низации «Построение устойчивости 
на Востоке» (BREN). И направлен на 
повышение осведомленности дево-
чек, проживающих в Нахчыванской 
автономии, о принципах устойчи-
вого развития и важности охраны 
окружающей среды в свете Распо-
ряжения Президента Азербайджан-
ской Республики об объявлении 2024 
года «Годом солидарности за зеле-
ный мир» и COP29. 

- Мы планируем повысить ос-
ведомленность учащихся лицея для 

девочек в Нахчыване о ключевых 
экологических проблемах и содей-
ствовать их участию в экологиче-
ских инициативах, - говорит руково-
дитель НПО «Надежное будущее» 
КямаляАшумова. - Проект включа-
ет в себя разработку всесторонней 
и интерактивной учебной програм-
мы, адаптированной для девочек. 
Особое внимание уделяется акту-
альным темам изменения климата, 
сохранения природных ресурсов, 
устойчивого развития и значению 
биоразнообразия. Уже организова-
ны занятия в классах и проводятся 
соответствующие семинары». 

Кстати, к обучению привлече-
ны и сами педагоги, преподающие 
в местных общеобразовательных уч-
реждениях. Также планируется про-
ведение мероприятий по экологиче-

скому просвещению в местных сооб-
ществах. Кроме того, подготовлены 
три социальных анимационных ро-
лика, рассказывающих о необходи-
мости бережного отношения к при-
роде, заботе об окружающей среде.

- В чем главная цель упомяну-
того проекта?

- Мы хотим продемонстрировать 
девочкам, что каждая из них может 
стать послом доброй воли в вопро-
сах экологии, обучая своих родных, 
друзей и соседей сохранению при-
родных ресурсов для будущих по-
колений. В Азербайджане в насто-
ящее время реализуются актуаль-
ные программы, ориентированные 
на экологическое образование, и ра-
дует, что современные дети прояв-
ляют активный интерес к этой теме. 
Наша организация стремится вне-
сти свой вклад в экологическое вос-
питание молодежи, формируя у нее 
уважительное отношение к природе. 
По завершении проекта его участ-
ницы, которых более 300, предложат 
свои экологические мини-проекты. 
Лучшие из них будут реализованы 
при поддержке организации BREN. 
Совсем не обязательно, чтобы вы-
сказанные идеи были масштабны-
ми или сложными для претворения 
в жизнь в рамках школы или класса. 
Для нас главное - побудить участниц 
чаще размышлять о том, что мож-
но сделать для защиты окружающей 
среды и снижения негативного вли-
яния на нее. Даже посадка нескольких 
дополнительных деревьев во дворе 

школы, создание экоуголка или по-
вторное использование вещей в ка-
честве арт-объектов - все это имеет 
значение в экологическом воспита-
нии молодежи.

- Почему выбор пал на девочек? 
- Наш выбор обусловлен пре-

жде всего тем, что девочки - буду-
щие матери. Тем самым мы вносим 
свой вклад в их грядущее и оказы-
ваем значительное влияние на буду-
щее общества в целом. Обеспечение 
равного доступа к возможностям 
помогает устранить гендерное не-
равенство, повышает осведомлен-
ность в сфере экологии. Меропри-
ятия, проводимые в этой школе для 
девочек, основаны не только на ос-
новных нуждах и текущих требова-
ниях. Настанет время и их знания 
окажут существенное влияние на 
мировоззрение их детей. Они смогут 
прививать им экологические навыки 
с раннего детства. Однако, посколь-
ку девочки в большинстве случаях 
имеют ограниченный доступ к та-
кой информации, совместный про-
ект в единственной в стране жен-
ской средней школе направлен на 
то, чтобы дать им базовые знания 

в этой области. Надеемся, что бла-
годаря таким проектам удастся вы-
растить достойное поколение, ко-
торое будет ценить и практиковать 
устойчивое развитие.

- В воспитании детей огромная 
роль принадлежит родителям. Пла-
нируется ли их участие в данном 
проекте?

- Это один из ключевых момен-
тов программы. Проведение семи-
наров и встреч, безусловно, способ-
ствует пониманию родителями важ-
ности экологического образования. 
Поддержка со стороны семьи соз-
даст устойчивую базу для развития 
интереса к экологии, А такие меро-
приятия, как исследование местной 
экосистемы, будут стимулировать 
практическое применение знаний. 

Подобные программы нацелены 
на закрепление полученных навыков 
и знаний в процессе экологического 
обучения. В свою очередь регуляр-
ные опросы среди учениц и учителей 
позволят получать обратную связь 
о программе. Это поможет выявить 
новые потребности и адаптировать 
обучение в соответствии с актуаль-
ными вызовами.

ОБРАЗОВАНИЕ

Экологическая грамотность в тренде  
В Нахчыване реализуется проект по климатическому образованию для девочек

Кямаля Ашумова: 

В Азербайджане в настоящее время реализу-
ются актуальные программы, ориентиро-
ванные на экологическое образование, и ра-
дует, что современные дети проявляют ак-
тивный интерес к этой теме 

Инновациям - зеленый свет
ESG - важный аргумент в пользу «озеленения» местных финансов 

С финансовой точки  
зрения ESG-принципы  
помогают повысить  

инвестиционную  
привлекательность  

и способствуют созданию 
более устойчивой  

и справедливой экономики

В Екатеринбурге состоялся «кру-
глый стол» на тему «29-я конфе-
ренция сторон Рамочной кон-
венции об изменении климата 
(COP29) как фактор расшире-
ния сотрудничества между Рос-
сией и Азербайджаном», сооб-
щает АЗЕРТАДЖ.

Мероприятие прошло при посредни-
честве генерального консульства Азер-
байджанской Республики в Екатерин-
бурге и при совместной организации 
российского Центра европейско-ази-
атских исследований и азербайджан-
ского Центра анализа международ-
ных отношений.

За «круглым столом», который на-
чался со вступительного слова исполня-
ющего обязанности генерального кон-
сула Шохрата Мустафаева и продол-
жился под модераторством директора 
Центра европейско-азиатских иссле-
дований Андрея Русакова, выступили 
советник Центра анализа международ-
ных отношений Мурад Мамедов, ве-
дущий советник Центра анализа меж-
дународных отношений Роза Аскеро-

ва, руководитель российского офиса 
международной консалтинговой ком-
пании Anyway Law Анджей Сапегин, 
эксперт Центра европейско-азиатских 
исследований, первый заместитель ру-
ководителя Аппарата Правительства 
Свердловской области, директор Де-
партамента местного самоуправле-
ния Вадим Дубичев и руководитель 
Екатеринбургского экспертного клу-
ба, профессор кафедры политологии 
Уральского федерального универси-
тета имени первого президента Рос-
сии Б.Н.Ельцина Анатолий Гагарин.

Спикеры подчеркнули актуаль-
ность «круглого стола», проведенно-
го в преддверии 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29), 
которая состоится через пару недель 
в городе Баку, рассказали о клима-
тических проблемах в мире, прове-
ли дискуссии вокруг особого значе-
ния, которое Азербайджан и Россия 
придают рассматриваемой теме и их 
совместного сотрудничества, а так-
же ответили на вопросы, возникшие 
в ходе обсуждений.

На пути  
к климатическому партнерству
Состоялся «круглый стол», посвященный СOP29 

В рамках подготовки к Глобаль-
ной климатической конферен-
ции COP29, которая пройдет 
11-22 ноября этого года в Баку, 
Азербайджанская операцион-
ная компания COP29 совмест-
но с Государственным агент-
ством по туризму и Ассоциацией  
отелей Азербайджана продол-
жает работу по повышению на-
выков устойчивости. 

Сотрудники действующих в нашей 
стране отелей привлекаются к соот-
ветствующим тренингам, сообщили 
БР в пресс-службе Азербайджанской 
операционной компании COP29.

Подготовленные Азербайджан-

ской операционной компанией COP29 
и проведенные специалистами со-
ответствующих департаментов тре-
нинги направлены на повышение 
потенциала местного гостинично-
го сектора в области устойчивого 
развития и адаптацию его к меж-
дународным стандартам. Семинар 
охватил отели, действующие в Баку, 
Абшероне и Сумгайыте.

Его целью является поддержка 
надлежащего исполнения обязан-
ностей в сфере гостеприимства, ор-
ганизация деятельности местных 
отелей в соответствии с высокими 
стандартами безопасности, а также 
принципами инклюзивности и до-
ступности.

Перед глобальными вызовами
В преддверии COP29 для местных отелей  

проводится тренинг устойчивости
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В Азербайджанском националь-
ном музее искусств пройдет ве-

чер воспоминаний «Легенда. Худож-
ник. Человек. Фирудин Аббасов» 
о мастере кисти, который являет-
ся фигурой умолчания в художе-
ственной культуре Азербайджана. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Творчество Фирудина Аббасова из-
вестно лишь узкому кругу друзей, посе-
щавших его мастерскую. Парадоксаль-
но, что, несмотря на то что художник 
большую часть жизни провел в Азер-
байджане, он не выставлялся на роди-
не. Как подчеркивает модератор вече-
ра Эльчин Шамилли, художник всегда 
полагал, что местная художественная 
публика банализирует его картины, 
она никогда не увидит уникальность 
его подхода, растворив их в общем по-
токе художественных и околохудоже-
ственных объектов.

Целеустремленность Фирудина Аб-

басова и его приверженность внутрен-
ним идеалам приводят к созданию поис-
тине уникальных произведений. Время 
и культура способны расставить акцен-
ты, открывая новые горизонты для по-
нимания творчества, которое ждет сво-
его часа. Эта особенность биографии ху-
дожника наряду с другими феноменами 
станет предметом обсуждения среди его 
друзей и свидетелей творческого пути.

«Он не писал андеграундных кар-
тин, - рассказывает о творчестве ма-
стера искусствовед Эльчин Шамилли. - 
Обычные жанры, казалось бы. Но они 
- «другие» для тонкого ценителя. Кто 
может оценить цвет его живописи и по 
каким критериям? Ослепительный, яр-
кий, но глубокий, а местами приглушен-
ный, тактичный и внутренний. Сегмен-
ты цвета, обозначенные живой линией 
и выразительным контуром. Кто может 
увидеть преемственность со средневе-
ковой азербайджанской миниатюрой 
в его композициях и формообразова-
нии, несмотря на парадигму современ-
ного модернизма его творчества? Кто 

в должной мере может оценить про-
странственные эффекты и плоскостные 
решения пульсации форм и фрагмен-
тов, схожих с представленным пейза-
жем? Этот пейзаж подобен автопортре-
ту его души. Это - свобода и дыхание. 
Его работы требуют глубокого погру-
жения и тонкого созерцания. Такое не 
для всех. 

Вопросы творчества Фирудина Аб-
басова стоят прежде всего перед экспер-
тами, арт-критиками и искусствоведче-
ским сообществом. Для этого  необхо-
дим физический доступ к его картинам».

Где его картины, почему искусство-
веды, за исключением единиц, не знако-
мы с его творчеством? Это и многое дру-
гое будут предметом дискуссии модера-
тора вечера Эльчина Шамилли, а также 
известных художников и искусствове-
дов Вюгара Мурадова, Маммедгусейна 
Гусейнова, Фикрета Ибрагимли, Зият-
хана Алиева, Рафаэля Гюльмаммедли. 
Кстати, на встрече также будут пред-
ставлены работы художника из част-
ных коллекций. 

Эта встреча станет платформой для 
диалога, обсуждения и переосмысле-
ния художественного наследия, кото-
рое до сих пор остается в тени. Каждый 
из участников сможет поделиться свои-
ми взглядами на творчество Фирудина 
Аббасова, выявить уникальные черты 
его творчества и помочь широкой ау-
дитории понять глубину и сложность 
его работ. 

«Фирудин Аббасов - терра инкогни-
та азербайджанского искусства. В поле 
искусствоведения его нет. Нет анализа 
его живописи и графики. Его наследие 
должно стать «открытием» в широком 
смысле слова. Да, он не любил попу-
лярность. Был сверхтребовательным, 
пассионарным и нон-конформистом. 
Выставлялся единичными работами 
однажды в Баку и один раз в Москве. 
Почему? То тема отдельного разговора. 
С ним и его картинами были знакомы 
художники разных поколений, посещав-
ших его мастерскую. Другого варианта 

не было. Он широкой публике неизве-
стен, хотя масштаб творчества и утон-
ченность художественного мышления 
этого замечательного мастера предпола-
гают иное отношение», - говорит Эль-
чин Шамилли, подчеркивая, что на при-
мере произведений художника возни-
кает несколько вопросов, выходящих 
за пределы его творчества.

«Главную тему я оставляю для об-
суждения в среду на вечере в Музее ис-
кусств. А так, есть еще отдельный во-
прос - опыт скульптуры в творчестве 
живописца. Пикассо, Матисс, Шагал, 
Модильяни, будучи прежде всего жи-
вописцами, обращались к опытам экс-
периментирования с объемной фор-
мой. Фирудин также создал несколько 
скульптур. Проблема в том, что если их 
не созерцать в режиме внутренней ти-
шины зрителя, они могут «пропасть» 
в потоке вернисажа, как нечто «узна-
ваемое» и «обычное». Как, например, 
его скульптура «Голова девушки». Про-
блема восприятия зрителя (в том числе 
многопланового искусствоведа) оста-
ется до сих пор нерешенной в практи-
ческом и теоретическом плоскостяъ. 
Плюс есть еще корпоративная логика 
несовпадения между цехом скульпторов 
и цехом живописцев, в вопросах крите-
риев формы, цвета и композиции. Тема 
рисунка вызывает отдельную полемику 
в логике различий рисунка скульптора 
и графической композиции графика. Ис-
кусствоведы добавляют свои ингреди-
енты в этот бурлящий котел. Консен-
сус - редкий товар на этом рынке жиз-
ни искусства. Скажем так, в искусстве 
есть уловимые и неуловимые моменты 
в зависимости от позиции смотрящего. 
Смотреть, а что и как увидеть? Момент 
истины, в зависимости от специализа-
ции, проявится в среду, 23 октября 2024 
года в 19.00 в Азербайджанском наци-
ональном музее искусств», - заключа-
ет модератор, предвкушая начало об-
суждения, к которому готовятся цени-
тели искусства.

Итак, вечер воспоминаний прольет 
свет на факты, оставшиеся незамеченны-
ми в повседневной суете художествен-
ной жизни. Исследование работ Фи-
рудина Аббасова позволит понять, как 
индивидуальный путь художника пе-
рекликается с общественными и куль-
турными процессами, и подарит зри-
телям возможность открыть для себя 
философские, социокультурные и исто-
рические слои, которые делают каждое 
произведение многозначным. Наконец, 
творчество Фирудина Аббасова продол-
жит вдохновлять и будоражить умы тех, 
кто стремится увидеть смысл за преде-
лами очевидного.

В ближайшие дни в самом серд-
це Баку состоится уникаль-

ное событие, которое станет на-
стоящим праздником для цени-
телей танцевального искусства. 
26 октября отель JW Marriott 
Absheron станет местом про-
ведения чемпионата мира по 
профессиональным бальным 
танцам WDC и чемпионата Ев-
ропы по латиноамериканским 
шоу-танцам. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

В связи с этим накануне под пред-
седательством проректора по зарубеж-
ным связям Бакинской академии хоре-
ографии, народной артистки Азербайд-
жанской Республики доцента Тараны 
Мурадовой прошла пресс-конферен-
ция президиума Азербайджанского 
танцевального союза(AZDC), куда вхо-
дят бизнесмен, лайфстайл-блогер, ви-
це-президент AZDC Камилла Верди-
ева, профессиональный танцор, хо-
реограф-постановщик, заслуженный 
мастер спорта международного клас-
са, семикратный чемпион по танцам, 
учредитель совета Эльдар Джафаров, 
заслуженный мастер спорта Азербайд-
жана, многократный чемпион мира, 
Европы и Азербайджана, председа-
тель комитета по конкурсному танцу 
Анна Сажина, декан факультета ис-
кусств Бакинской академии хореогра-
фии, заслуженный артист Азербайд-

жанской Республики доцент Сянан Гу-
сейнли и профессиональный танцор, 
чемпион по танцам Ильхам Османов.

Судя по всему, эти престижные со-
ревнования обещают войти в историю 
танцевальной жизни Азербайджана, 
собирая на одной площадке лучших 
исполнителей и профессионалов свое-
го дела. Под эгидой Азербайджанского 
танцевального совета и при поддерж-
ке компании Smooth&Rhythm Dance 
Style (SRDS) во главе с двукратной чем-
пионкой Блэкпульского фестиваля 
по Американскому Смусу среди пар  
Pro-Am Ольгой Краснянской меропри-
ятие станет не только местом проявле-
ния мастерства танцоров, но и важным 
шагом в продвижении танцевального 
искусства на мировой арене.

AZDC стал своего рода символом 
современного танцевального искус-
ства, объединяя вокруг себя силы куль-
туры. С момента своей официальной 
регистрации в прошлом году органи-

зация уже успела провести два значи-
мых события - первый Азербайджан-
ский танцевальный фестиваль и чем-
пионат мира по бальным танцам среди 
профессионалов. Этот фестиваль, бы-
стро набирающий масштаб, сегодня 
является самой значимой танцеваль-
ной площадкой на Кавказе. В этот раз 
Азербайджан, благодаря мощной под-
держке и партнерству с ООО «Азер-
байджанские авиалинии», смог обеспе-
чить участие в фестивале представи-
телей более 30 стран мира, превращая 
Баку в культурную столицу танца.

Мир танца, как музыка, не знает 
границ. Он соединяет народы через 
язык движения, создавая мосты взаи-
мопонимания и доверия между стра-
нами. Это то самое искусство, вопло-
щающее в себе жизнь, энергию, ритм 
планеты. Именно через танец мы ви-
дим душу народа, его историю, его 
стремления. Азербайджанский тан-
цевальный фестиваль, вдохновленный 

традициями и культурным наследи-
ем, стал прекрасным примером этой 
гармонии. В этом году он пройдет 25-
28 октября, а кульминацией фестива-
ля станет грандиозное гала-шоу «Ночи 
танцующих бриллиантов» - вечер, ко-
торый соберет мировых звезд танца 
и лучших исполнителей, обещая по-
разить публику своей красотой и эле-
гантностью.

Как некогда Япония, проводившая 
подобный фестиваль дважды - в 1989 
и 1990 годах, Азербайджан стал вто-
рой страной, которая дважды прово-
дит фестиваль, тем самым устраивая 
танцевальные события, выводя их на 
международный уровень и устанавли-
вая новые стандарты.

Партнерство с международными 
организациями, в том числе планиру-
емое сотрудничество с UNESCO, еще 
раз подчеркивает важность культур-
ного обмена, который лежит в осно-
ве такого рода мероприятий. 

Поскольку танец также развивает 
физические навыки и при этом фор-
мирует человеческие ценности: друж-
бу, уважение, понимание, фестиваль 
стал важной вехой на пути к укрепле-
нию национальных традиций.

Азербайджанский танцевальный 
фестиваль уже занял почетное место 
в танцевальном мире, а его будущее 
обещает быть еще более впечатляю-
щим, поэтому фестиваль танца в Баку 
- это еще и праздник искусства, вдох-
новляющий и объединяющий людей 
во всем мире.

Как уже сообщалось 
в предыдущем 

номере, нынеш-
няя неделя 
пройдет под 
знаком Кон-
гресса Меж-
дународной 
федерации 
гимнастики 
(FIG), на пост 
президента ко-
торой баллотиру-
ется Фарид Гаибов. 
Глава Европейской гимна-
стики (EG) составит конкуренцию 
действующему главе организации 
Моринари Ватанабэ, идущему на 
свой третий срок.

Ю.АББАСЗАДЕ

Накануне определилась повестка 
дня 85-го Конгресса Международной 
федерации гимнастики, который прой-
дет 24-26 октября в Дохе. Главным пун-
ктом станут выборы президента орга-
низации.

Конгресс соберет рекордное коли-
чество делегатов. На нем будут присут-
ствовать более 500 участников, вклю-
чая делегатов от более чем 150 из 159 
федераций.

25 октября делегаты проголосуют 
за обновление состава всех руководя-
щих органов FIG: президента, трех ви-
це-президентов, семи избранных чле-
нов Исполнительного комитета и 21 
члена Совета (с квотами на континен-
тальное представительство). Они так-
же изберут президента и шесть членов 
комитета «Гимнастика для всех», а так-
же президента и шесть членов техни-
ческих комитетов для всех семи дис-
циплин FIG. При этом паркур впервые 
будет представлен новым техническим 
комитетом. Также будут избраны два 
аудитора.

Все выборные должностные лица 
начнут исполнять свои обязанности 

1 января 2025 года сро-
ком на четыре года.

В ходе Кон-
гресса FIG при-
мет в свои ряды 
пять новых на-
циональных фе-
дераций: Анти-
гуа и Барбуда, 

Кот-д'Ивуар, Гви-
нею, Кению и Зам-

бию. После ратифи-
кации общее количество 

федераций, входящих в FIG, уве-
личится до 164.

Утверждение четырехлетнего плана 
на 2025-2028 годы также является од-
ной из главных обязанностей Конгрес-
са. Утверждение этого бюджета позво-
лит организации работать и достигать 
своих целей, которые включают в себя 
проведение чемпионатов мира в каждой 
из семи дисциплин, а также соревнова-
ний по гимнастике для всех, управление 
другими международными мероприя-
тиями и соревнованиями, а также под-
держку глобальных программ федера-
ции в области образования и развития.

Помимо этого, Конгресс заслушает 
отчеты независимого Фонда этики гим-
настики, Фонда солидарности FIG и ре-
зультаты нового проекта NF-Insights.

Предлагаемые изменения в Уста-
ве включают в себя добавление пара-
гимнастики в качестве новой соревно-
вательной дисциплины в FIG.

Для Фарида Гаибова это вторые вы-
боры на пост главы Международной 
федерации. На предыдущих, прошед-
ших три года назад в Анталье, он на-
брал 47 голосов.

Кстати, в Техкоме по художествен-
ной гимнастике, возглавляемой Нохой 
Абу Шабана (Египет), на второй срок 
идет Наталья Буланова, которая явля-
ется Спортивным директором нацио-
нальной федерации. На шесть мест бу-
дут претендовать 11 кандидатов.

В следующем году впервые в исто-
рии азербайджанской борьбы 

чемпионат Азербайджана U-17 пла-
нируется провести в Астаринском 
олимпийском спортивном комплексе.

Ю.ИБРАГИМОВ

А накануне Федерация борьбы Азер-
байджана (AGF)  предоставила Аста-
ринскому олимпийскому спортивно-
му комплексу необходимый инвентарь.

В комплексе более 100 юношей и де-
вушек в разных возрастных группах за-
нимаются вольной борьбой под руко-
водством четырех тренеров. Интерес 
к женской борьбе в Астаре возрастает 
с каждым днем. Не случайно подопечные 
этой школы Нурай Джафарли и Гюль-
баджи Джавадова впервые в этом году 
вышли в финал чемпионата Азербайд-

жана U-15 в весовой категории до 42 кг.
Олимпийский и трехкратный чем-

пион Европы, член исполнительного ко-
митета AGF Намик Абдуллаев, призер 
Олимпийских игр, трехкратный чем-
пион мира и четырехкратный чемпи-
он Европы Гаджи Алиев, тренер сбор-
ной U-20 Ашраф Алиев встретились 
с местными тренерами и спортсмена-
ми. Они обсудили с директором ком-
плекса Асланом Агаевым перспективы 
развития борьбы в этом регионе. 

Астаринская школа, имеющая особый 
вес в азербайджанской вольной борьбе, 
вырастила таких титулованных спор-
тсменов, как Аслан Агаев, Надир Гами-
дов, Джабраил Гасанов, Сона Ахмедлы, 
Алиаббас Рзазаде, Али Рахимзаде, Рамик 
Гейбатов и Муса Агаев, которые в насто-
ящее время являются членами нацио-
нальной сборной.

ИСКУССТВО

За пределами 
очевидного
Работы Фирудина Аббасова требуют  
глубокого погружения и тонкого созерцания

В преддверии праздника искусства
Баку в скором времени превратится в культурную столицу танца

Вечер воспоминаний 
прольет свет как на 

индивидуальный путь 
Фирудина Аббасова, 

так и подарит зрите-
лям возможность от-
крыть для себя фило-

софские, социокультур-
ные и исторические 

слои, которые делают 
каждое его произведе-

ние многозначным

СПОРТ

FIG наметит приоритеты 
Международная федерации гимнастики в Дохе: 

новые планы на четыре года

Астара - центр притяжения
Впервые в истории азербайджанской борьбы  

чемпионат страны U-17 пройдет в южном городе

Конгресс  
соберет рекордное  

количество делегатов. 
На нем будут  

присутствовать  
более 500 участников, 

включая делегатов  
от более чем 150 из  

159 федераций


